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Jugadores, árbitros, entrenadores y psicólogos realizan una completa 
radiografía de la cantera soriana: ¿Sigue habiendo deportes de chicas y 
de chicos? ¿Cómo influyen los padres? ¿Hay que dejar de contar los goles?
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A LA TERCERA Con 15,7 años de edad media, los automóviles de CyL están por encima 
de la media nacional, 13.9. Los de Madrid, de 11,4, los más renovados.

CASTILLA Y LEÓN, UNA REGIÓN DE COCHES VIEJOS

La caída de las matriculaciones a su mínimo histórico de los últimos 20 años incide en la edad media de los 
vehículos sorianos. El 24% de los turismos y el 35% de los camiones y furgonetas tienen más de 21 años.

UN PARQUE 
MÓVIL ENVEJECIDO

 SERGIO GARCÍA CESTERO

La venta de vehículos nuevos 
en la provincia de Soria se en-
cuentra en su peor momento 
de este siglo, incluso peor 
que durante los años más du-
ros de la crisis financiera de 
2008 o que en el pandémico 
año 2020. No es algo exclu-
sivo de la provincia. Con un 
35% menos que antes del Co-
vid, en 2022 se matricularon 
813.396 vehículos en Espa-
ña, la peor cifra desde 2012. 
Los expertos señalan que las 
razones son varias. Los múl-
tiples problemas logísticos 
que están dilatando los tiem-
pos de entrega, la escasez de 
ciertos materiales que ha dis-
parado el precio de algunos 
vehículos hasta un 30%, o los 
lentos pero no desdeñables 
cambios en los patrones de 
consumo y movilidad son al-
gunas ellas. 

En concreto, en Soria du-
rante 2022 se matricularon 
un total de 1.523 vehículos, 
según los datos oficiales 
del Gobierno de España. De 
ellos, más de la mitad fueron 
turismos (861) y algo más del 

14.398
Furgonetas
y camiones

851
Tractores

industriales

110
Autobuses

2.190
Remolques y

semirremolques

51.394
Turismos

5.536
Motocicletas

PARQUE ACTIVO 
DE VEHÍCULOS

10% motocicletas (169). Ade-
más, se matricularon 224 
camiones y furgonetas, 160 
remolques, 70 tractores y un 
único autobús nuevo.

El descenso más grande 
se registra en los turismos, 
donde se vendieron un 26% 
menos (314) que en 2021. 
También descendieron los 
remolques y las furgonetas, 
mientras las motocicletas 
continúan su lento ascenso, 
y los tractores aumentaron 
un 27% (15 más que el año 
pasado). La cifra de un au-
tobús matriculado es la mis-
ma de los últimos 3 años, un 
tipo de vehículo que registró 
su máximo histórico en 2017 

cuando se matricularon 14, 
probablemente por la reno-
vación de la flota de alguna 
compañía o la implantación 
de una nueva empresa de 
transportes en la provincia. 

MÁS DE 76.000 VEHÍCULOS
Ese descenso del 20% de las 
matriculaciones del último 
año, que se suma al frenazo 
de cerca del 30% que supuso 
la pandemia, tiene un claro 
reflejo en el parque móvil de 
la provincia de Soria. Según 
los datos de la Subdelegación 
del Gobierno en Soria sobre 
el parque activo, el 26.5% de 
los vehículos sorianos tie-
nen más de 20 años. En total, 

más de 20.000 vehículos so-
rianos se matricularon antes 
de 2002, el 60% de ellos son 
turismos y hay más de 5.000 
camiones y furgonetas cir-
culando por las carreteras 
sorianas con más de 20 años, 
así como 8 autobuses y casi 
1.900 motos. 

La radiografía del parque 
móvil soriano la componen 
76.691 vehículos a fecha de 
finales de 2022. De ellos, 
51.394 son turismos, 14.398 
furgonetas y camiones, 5.536 
motocicletas, 2.189 remol-
ques, 851 tractores y 110 au-
tobuses. Además, hay otros 
2.213 que la estadística califi-
ca como otros vehículos.
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Víctor Romera apunta que es un error que se les ponga como meta 
llegar a ser profesionales, en vez de que disfruten.

DEMASIADA PRESIÓN DESDE QUE SON PEQUEÑOS

ABRIL 2023

Soria apuesta por el de-
porte. Esta relación, que 
hace a la provincia mejor, 
ha dejado cientos de pá-
ginas repletas de éxitos, 
tanto individuales como 
colectivos. Campeones 
del Mundo de atletismo 
y medallistas en JJOO de 
la talla de Abel Antón o 
Fermín Cacho; o proezas 
en fútbol con el Numan-
cia, en voleibol con el Río 
Duero, o en patinaje ar-
tístico con Héctor Díez 
en el Europeo, ponen de 
manifiesto lo bien que se 
están haciendo las cosas 
en la provincia dentro de 
este mundo. 

VOCES AUTORIZADAS
Pero, ¿cómo se llega has-
ta estos niveles, aún más 
en un territorio con tan 
pocos habitantes? La 
respuesta es clara: cui-
dando la base. Se propi-
cia la práctica deportiva 
desde abajo, con miles 

de niños federados en los 
clubes. El diputado pro-
vincial de deportes, Gus-
tavo Marín, y el concejal 
del Ayuntamiento de la 
capital, Manu Salvador, 
destacan, además, el pa-
pel del deporte femeni-
no en los últimos años, 
“haciendo crecer la cifra 
de deportistas gracias a 
entidades como San José, 
Río Duero o Sporting 
Santo Domingo”. 

En ese sentido, para 
continuar avanzando, 
ambos recalcan la im-
portancia de seguir tra-
bajando, desde sus ins-
tituciones, para realizar 
campamentos, atraer 
campeonatos de España 
o cuidar las instalacio-
nes. “Todos no podrán 
tener un éxito interna-
cional. Lo principal, en 
estos casos, es que dis-
fruten del deporte desde 
bien pequeños”, expone 
Marín, porque es salud. 
No obstante, el repre-
sentante de la institución 

aprender valores. A ese 
respecto, Barranco recal-
ca que deportistas como 
Rafa Nadal, Cristiano 
Ronaldo o Messi han sido 
un ejemplo para toda una 
generación, erigiéndose 
como modelos a seguir 
en cuanto a esfuerzo y 
trabajo para alcanzar la 
cima. En definitiva, esta 
profesional de la mente 
humana apunta que es-
tas actividades están más 
relacionadas de lo que 
pensamos con los niveles 
conductivo, cognitivo y 
social (este último en lo 

Deporte como 
motor educativo
¿Has presenciado alguna vez alguna bronca de un 
padre o de una madre a su hijo por no jugar bien? 
¿Conoces a un joven que no se haya animado a 
practicar un deporte por miedo a que le digan 
que es exclusivo de chicos o de chicas? ¿Has visto 
humillaciones o insultos a chavales en un partido? 
En Soria Noticias nos sumergimos en el universo 
deportivo de la cantera para analizar estos asuntos.

provincial también seña-
la que hay que mejorar 
ciertos aspectos. Cree 
que hay que buscar la 
manera de que “los can-
teranos del medio rural 
tengan las mismas posi-
bilidades de practicar la 
disciplina que ellos de-
seen que el resto”. 

Con ese punto de vista 
institucional, otro de los 
aspectos que emergen 
con mayor importancia 
dentro de este reportaje 
es el psicológico, y cómo 
puede influir el depor-
te a la hora de formar la 

personalidad de los ju-
gadores en edades más 
tempranas. En ese senti-
do, la profesora de psico-
logía deportiva, asociada 
a la UVa en el Campus 

‘Duques de Soria’, Nora 
Barranco, nos da ciertas 
claves: “A nivel educati-
vo afecta directamente. 
Cuando realizamos de-
porte segregamos una 
serie de sustancias que 
rebajan la ansiedad, si-
tuación que provoca que 
nuestra atención sea más 
efectiva. De la misma 
manera, estos pueden 
extrapolar el tesón con el 
que juegan en sus equi-
pos al ámbito escolar”.

Al mismo tiempo, des-
taca que este universo 
los influye a la hora de 

¿Existe relación 
entre deporte y 
formación de la 
personalidad? 
Todo apunta 
a que sí

 PEDRO LAFUENTE MIÑANA

De izquierda a derecha: Jonander, Erika, Noelia (en el suelo), Iris, Víctor y Jara en La Dehesa. FOTOS: MARÍA FERRER
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Nora Barranco incide en que esta podría ser una solución para 
acabar con los prejuicios y las etiquetas en varios deportes.

¿SE PODRÍAN LLEGAR A FORMAR EQUIPOS MIXTOS?
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relativo a conocer a más 
gente y a hacer más ami-
gos de pequeños).

NOBLEZA
A partir de ello, nos su-
mergimos en nuestro 
primer bloque, relativo a 
la nobleza dentro de dis-
ciplinas supuestamente 
violentas. Aquí, el pre-
sidente del Club Boxeo 
Numancia, Reda Brahmi 
Azouiar, recuerda que, “a 
pesar de que antes esta 
disciplina estaba mal vis-
ta, porque los preparado-
res no estaban cualifica-

Debemos hacer 
caso a lo que nos 
dice el míster

El deporte me 
hace ser mejor 
persona

Es importante ser 
buena persona 
con las rivales

Tenemos que 
ser buenas 
compañeras

Cada vez somos 
más niñas en el 
boxeo

De pequeños ya se 
les profesionaliza 
mucho

“ “

“

“

“

“

Jonander Hernández (12 años) Jara Guallar (12 años)

Erika García (11 años)

Noelia Colás (10 años)

Iris Martínez (8 años)

Víctor Romera (36 años)

dos, hemos evolucionado 
mucho, sobre todo a la 
hora de trabajar con los 
niños”. En esa dirección, 
este pone de relieve que 
desde bien pequeños les 
transmiten que es una 
modalidad de contacto, 
“aunque muchas veces 
no haría falta, ya que la 
mayoría suelen ser muy 
tranquilos, deportivos y 
saben separarse”. En este 
caso, el representante de 
la entidad afirma que este 
deporte sirve muy bien 
para “la parte educativa, 
al reducir la ansiedad en 
los entrenamientos”. 

De la misma manera, 
pero en otra disciplina, 
Erika García, jugado-
ra del Alevín A del San 
José, explica que el papel 
de los entrenadores es 
fundamental para erra-
dicar la violencia en el 
fútbol, “enseñándonos 
a ser personas buenas y 
educadas, a desarrollar 
un juego limpio y a tratar 
bien a las compañeras de 
los otros equipos y a los 
árbitros”. Precisamente, 
entre esos técnicos se 
encuentra un multifun-
ciones, Manu Salvador 
(jugador y técnico).

NIÑOS Y 
CLUBES

CD SAN JOSÉ

CD NUMANCIA

RÍO DUERO

CLUB GIMNASIA 

CD CALASANZ

SPORTING

CSB

BM SORIA

SD ALMAZÁN

BOXEO NUMANCIA

400 NIÑOS

330 NIÑOS

180 NIÑOS

170 NIÑOS

350 NIÑOS

225 NIÑOS

176 NIÑOS

163 NIÑOS

150 NIÑOS

20 NIÑOS

Nora Barranco, psicóloga deportiva en la UVa.



EL TEMA El patinador soriano dice que “a intentar dar lo mejor de mí en todos 
los ámbitos de la vida y a saber valorar el esfuerzo”.

¿QUÉ LE HA ENSEÑADO EL DEPORTE A HÉCTOR DÍEZ?
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a estas edades “hay que 
ser coherentes con que 
lo que se promueve es el 
disfrute, la cooperación 
o el compañerismo, no 
puede ser que el valor 
más importante sea el 
gol”. Mostrándose par-
tidaria de que se ponga 
un límite, esta coincide 
con los planteamientos 
de una Erika García y de 

Con numerosas viven-
cias a sus espaldas, Sal-
vador piensa que, a tra-
vés del deporte, se evita 
la violencia y otras acti-
vidades: “Mientras haces 
algo positivo te alejas de 
cosas que a esa edad pue-
den ser problemáticas”. 
En ese sentido, este des-
aconseja castigar a los 
hijos con no acudir a los 
entrenamientos o a los 
partidos porque, “ade-
más de que existe tiempo 
para todo, aquí promo-
vemos valores como el 
esfuerzo y la puntualidad 
que les pueden venir muy 
bien”.

RESPETAR AL RIVAL
Por otra parte, otro 
asunto que está ganan-
do mucho protagonismo 
en los últimos tiempos 
dentro del deporte for-
mativo es el número de 
goles o canastas. A ese 
respecto, cada vez son 
más las voces que piden 
que se dejen de contar a 
partir de una determina-
da cifra como forma de 
respeto al rival. En este 
caso, nuestra psicóloga 
pone de manifiesto que 

un Jonander Hernández, 
miembro del Calasanz, 
que destacan que se de-
bería dejar de contabili-
zar “porque si no el otro 
conjunto se lleva un dis-
gusto y lo pasa muy mal, 
perdiendo de tanto, cosa 
que no se merecen”.

Por su parte, la figura 
del árbitro tiene mucho 
que decir en este tema, 

suelo cuando los veo irse 
llorando y desmotiva-
dos”. Dentro del abanico 
de posibilidades, la juga-
dora del CSB, Jara Gua-
llar, propone hacer algo 
similar a lo que ocurre en 
categorías infantiles del 
baloncesto, dejando de 
valer las canastas a partir 
de 50 puntos de diferen-
cia, “todo para primar el 
disfrute de los jugadores 
presentes”.

ETIQUETAS Y PREJUICIOS
Tras esa alternativa, la 
propia Guallar se queda 
con nosotros para dia-
logar sobre otro asunto 
muy candente en estos 
momentos: los prejuicios 
existentes en el deporte y 
las etiquetas adheridas a 
ciertas prácticas. En este 
aspecto, cabe recordar 
que no hace tantos años 
era muy difícil encontrar 
a un chico en patinaje o 
en gimnasia, al tiempo 
que también era suma-
mente extraño ver chi-
cas en combinados de 
fútbol o baloncesto. No 
obstante, afortunada-
mente esta tendencia ha 
cambiado, incorporán-

al ser el encargado de 
dar validez a los goles. 
En ese marco, Víctor 
Romera, integrante de 
la Delegación soriana, 
considera que a partir de 
12 no deberían subir al 
luminoso: “Hay que bus-
car una fórmula para que 
no se vayan tristes. Aquí 
el resultado es lo de me-
nos. Se me cae el alma al 

¿Dejar de 
contar cuando 
la diferencia 
sea amplia? 
Expertos lo 
aconsejan

Héctor Díez en La Dehesa. FOTOS: SARA RONCAL
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Recalca que con el deporte se aleja a los jóvenes de otras actividades 
más insalubres, al tiempo que pueden seguir estudiando.

¿QUÉ LE HA ENSEÑADO EL DEPORTE A SALVADOR?
EL TEMA

ejemplo de romper ba-
rreras, eliminando cual-
quier tipo de etiquetas 
es el flamante patinador 
soriano, Héctor Díez. A 
ese respecto, este cam-
peón del Mundo y de 
Europa alude que sí que 
es verdad que cuando 

mergimos en otro de los 
factores que más pueden 
afectar a los jóvenes: el 
comportamiento de los 
padres en las gradas.

LOS PADRES
Sobre ello, no hay mejor 
voz que la del colegiado, 
con 20 años de experien-
cia, Víctor Romera. Este, 
tras haber vivido en pri-
mera persona episodios 
“lamentables” en varios 
campos sorianos por 
la actitud de familiares 
en las gradas, hace hin-
capié en que “hay que 
erradicar esos comporta-
mientos cuanto antes,  y 
echarlos de los estadios 
porque solo van a insul-
tar y provocar”. Acorde 
con esas declaraciones, 
la psicóloga afirma que 
“los niños pueden tomar 
dichos ejemplos, imitan-
do los comportamientos 
de unas figuras que van a 
ser de las más importan-
tes de su vida”. Por todo 
ello, nuestros cinco jó-
venes deportistas, Erika, 
Jara, Noelia, Iris y Jonan-
der, muestran su rechazo 

a esas actitudes, pidien-
do que les dejen disfrutar 
de lo que realmente im-
porta, que no es otra cosa 
que lo que sucede dentro 
de los campos de fútbol, 
de las pistas o de los tapi-
ces. De esa forma, todos 
ellos sueñan con seguir 

Manu Salvador, antes de 
comenzar la temporada 
con el Río Duero.
FOTOS: MARÍA FERRER

los pasos de un Manu 
Salvador o de un Héctor 
Díez, ya no por tirar la 
puerta del deporte profe-
sional y triunfar, sino por 
los valores de esfuerzo, 
compañerismo o respeto 
que han promovido en 
sus respectivas carreras. 

Llegar a la cima no es tan 
importante como disfru-
tar de un camino que va 
a ser esencial a la hora de 
formar a las personas del 
futuro. En él, los fami-
liares, los entrenadores 
y los árbitros seguirán 
siendo fundamentales.

dose definitivamente el 
deporte femenino en la 
provincia. Por ello, Jara, 
Erika o la boxeadora de 
tan solo 8 años, Iris Mar-
tínez, muestran su ale-
gría por “ver que cada 
vez más chicas damos el 
paso, creando auténticas 
familias”. Sin embargo, 
una voz más que auto-
rizada, la entrenadora y 
coordinadora del Club 
Gimnasia Soria, Virginia 
Hernández, indica que 
todavía queda mucho 
camino por recorrer, ya 
que, “por ejemplo, en el 
caso de la rítmica no hay 
campeonatos internacio-
nales masculinos”.

A pesar de ello, desde la 
entidad soriana apuestan 
por ese género, contan-
do en este momento con 
cuatro integrantes mas-
culinos a los que compa-
ñeras como Noelia Colás 
consideran imprescindi-
bles: “No puede ser solo 
un deporte de chicas por 
flexibilidad. Ellos tienen 
capacidades muy bue-
nas para llevarlo a cabo”. 
Con todo ello, un claro 

Todos tenemos 
que disfrutar 
del deporte 
que queremos

empezó la mayoría eran 
chicas, “pero a mí no me 
importaba eso porque en 
lo único que me centraba 
era en un deporte que me 
gustaba, independien-
temente de la tendencia 
general que existiera. 
Todos tenemos derecho a 
disfrutar de la modalidad 
que nos guste”. A través 
de ese alegato, nos su-



Cuatro hermanos cofrades del Santo Entierro, 
entre ellos el de más edad y uno de los más 
jóvenes, cuentan cómo viven la Semana Santa.

CAPITAL
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Bonifacio Yunquera recuerda cuando, para la iluminación del Santo 
Sepulcro, se utilizaban pesadísimas baterías cedidas por RENFE.

AL PRINCIPIO SE LLEVABAN BATERÍAS DE RENFE

Soria Noticias ha reu-
nido ante el Santo Sepul-
cro, en la concatedral de 
San Pedro, a cuatro her-
manos de la Cofradía del 
Santo Entierro de la ca-
pital, para tratar de com-
prender mejor y conocer 
cómo viven la emoción y 
el sentimiento de la Se-
mana Santa el cofrade de 
más edad y más antiguo, 
de 91 años; uno de los 
más jóvenes, de quince; 
una mujer alzadora y el 
hermano mayor.

José Antonio Pérez Lo-
renzo, hermano mayor 
del Santo Entierro, consi-
dera que aunque ha cam-

María del Carmen Gil 
García, una de las pocas 
mujeres que levanta los 
34 kilos que correspon-
den a cada uno de los 
alzadores del Santo Se-
pulcro de Soria, recuerda 
el “momento único  e in-
olvidable” de llevarlo por 
primera vez, hace ya una 
decena de años. La incor-
poración de la mujer se 
aprobó en 1998.

“Cuando lo alzo me 
acuerdo de mi padre, 
que también lo levantó. 
Siempre llevo en la mu-
ñeca una medalla suya. 
Y si algún conocido o fa-
miliar lo ha pasado mal, 
también guardo algún 
detalle suyo. Lo que se 
siente debajo de nuestro 
Cristo yacente es algo 
muy difícil de expresar, 
algo muy íntimo, profun-
do y espiritual, indepen-
dientemente de la reli-
giosidad con que se viva 
la Semana Santa. En mi 
caso, quizás, pese más la 
tradición”.

biado mucho la sociedad, 
claramente menos re-
ligiosa, “algo tiene que 
haber cuando alguien, de 
forma voluntaria, decide 
ponerse un hábito, salir 
en procesión o levantar 
con su hombro el Santo 

Santo Entierro
• Fecha creación: 1887

Es la más antigua de la 
ciudad y la raíz de todas 
las demás, constituidas 
a  mediados del siglo XX. 

Sepulcro. Hay tantas ma-
neras de sentir la Semana 
Santa como cofrades, ni 
mejores ni peores. A pe-
sar de que algunos se em-
peñan en decir que todo 
es folclore, si no se tiene 
fe, un sentimiento o una 
inquietud espiritual, es 
muy difícil estar ahí”.

Bonifacio Yunquera 
Ramos, con 91 años, que  
se incorporó a la cofra-
día cuando tenía catorce 
o quince años, conside-
ra que “han cambiado 
mucho las procesiones”, 
aunque él tiene “la mis-
ma idea de lo que repre-
senta el Santo Entierro 

y de lo que podía hacer 
por ella y por los herma-
nos”. De educación muy 
cristiana, constata que 
“ha cambiado mucho la 
vida”, las vivencias reli-
giosas, la relación con 
los cofrades...”. Recuerda 
cómo, “en mis principios, 
al entrar, cuando algún 
hermano necesitaba algo 
estábamos ahí”, o cómo 
se atendía a los difuntos, 
y se iba al domicilio con 
el crucifijo de la cofradía.

Ahora siente que algu-
nos cofrades participan 
en las procesiones como 
si fuera “una fiesta más, 
pero todo es respetable 

Piden respeto y 
silencio cuando 
se ve una 
procesión. Ir a 
verla es algo 
voluntario

CUANDO LA 
PROCESIÓN 
VA POR FUERA

 PATXI VERAMENDI MORENO
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Son los lugares, junto al Sagrado Corazón, recomendados por los 
cofrades de este reportaje para ver la procesión del Santo Entierro.

DONDE MEJOR: CALLE REAL, MAYOR Y DE LOS MIRANDA

“Yo les diría a los sorianos que si 
dan el paso de ver procesiones, 
que disfruten su estética, su arte 
y su espiritualidad. No hay que 
fijarse en los cofrades sino en lo 
que llevamos. Es importantísimo”, 
afirma el hermano mayor del 
Santo Entierro.
Los cuatro cofrades creen que la 
Semana Santa de Soria cada vez es 
más valorada y reconocida, “sobre 
todo por la gente de fuera”, que 
se encuentran con una procesión 
singular y única el Viernes Santo, 
con todos los pasos, que relata de 
manera cronológica la pasión y 
vida de Cristo. “Es una catequesis 
en la calle, un libro, como lo era el 
arte románico de las iglesias”.
Aseguran que no tienen que 
envidar en nada las procesiones 
de otros lugares de Castilla y 
León y de España, e insisten en 
evitar que lleguen influencias de 
otros territorios. “Nuestro lema 
es una Semana Santa sobria, 
austera, devocional y típicamente 
castellana”, recuerdan.
“Bueno, una cosa sí envidio”, 
apunta José Antonio Pérez, “la 
implicación y el apoyo que las 
administraciones ofrecen a la 
Semana Santa en otros sitios. 
Aquí nos tienen casi olvidados, 
a pesar de llenar Soria, al igual 
que las fiestas de San Juan. 

“En la procesión no 
hay que fijarse en los 
cofrades sino en lo 
que llevamos”

si se hace con respeto”, 
señala.

“¿Qué es lo que piensa 
un hermano cuando alza 
del Santo Sepulcro y tie-
ne el hombro herido? Es 
muy difícil decir. Pero 
siempre hay algo, un pro-
pósito, un ofrecimiento, 
no es solo un paseo la 
procesión, y por eso exis-
te la cofradía”, reflexio-
na Bonifacio Yunquera, 
‘Boni’, el más veterano.

Uno de los hermanos 
más joven, Mateo An-
drés Calonge, de 15 años, 
dice que lleva en el Santo 
Entierro desde que era 
bebé, cuando le apunta-

ron sus padres. En las co-
fradías es habitual la tra-
dición y arraigo familiar, 
es decir, que hermanos, 

hijos y sobrinos formen 
parte de ellas. Afirma 
que siempre ha desfilado 
con su padre, con su tía, 

con la banda de tambo-
res. “Pueden contar con-
migo para lo que necesi-
ten”, subraya.

“Los jóvenes vemos 
la Semana Santa como 
algo más tradicional y 
patrimonial que reli-
gioso, pero lo vivimos 
de una manera seria y 
muy especial. Durante la 
procesión pensamos en 
nuestros familiares, en 
la cofradía. Somos como 
una familia”, asegura.

“A mis amigos les cho-
ca que esté en algo así, 
aunque no soy el único 

María del Carmen Gil García, una de las pocas alzadoras del Santo Sepulcro

Mateo Andrés Calonge, de 15 años, lleva en la cofradía desde que era bebé.

José Antonio Pérez Lorenzo, hermano mayor.

Bonifacio Yunquera Ramos, el cofrade más antiguo del Santo Entierro.

Si no se tiene fe 
o una inquietud 
espiritual, es 
muy difícil estar 
ahí con el hábito

que está en una. Qué ne-
cesidad tengo de ir, me 
dicen. Pero yo les animo 
a que se unan. No es nada 
malo estar. Es una forma 
muy bonita de vivir la Se-
mana Santa”.

“No lo veo como un 
carnaval”, añade Mateo 
Andrés, “y así se lo dije 
a un compañero de cla-
se, que es una tradición 
que se lleva arraigada 
en lo más profundo”. 
Ser cofrade “engancha”, 
remarca Bonifacio Yun-
quera, que pide a quie-
nes ven las procesiones 
"que sean muy respetuo-
sos", algo que también 
demandan los otros tres 
cofrades que aportan su 
testimonio. Salvo alguna 
excepción, "el público 
respeta la seriedad y el 
silencio. Verla es un acto 
voluntario y libre”.

FOTOS: MARÍA FERRER
Y VIKSAR FOTOGRAFÍA

Ponemos las cofradías, los pasos, la 
devoción, la tradición, ese poquito 
de ‘folclore’ que dicen algunos 
y que tampoco es malo..., pero 
necesitamos ayuda”. Y eso que 
“gracias a la unión de todas las 
cofradías y de la Junta General, de 
la que hay que destacar su trabajo, 
hemos logrado el reconocimiento 
de Fiesta de Interés Regional”. 
Declaración conseguida gracias a 
la incorporación de la procesión 
del Encuentro, el Domingo de 
Resurrección, que salio adelante 
con mucho esfuerzo y aquí, sí, con 
la ayuda del Ayuntamiento o de la 
entonces Caja Duero”.
¿Momentos preferidos de la 
procesión? Cada hermano tiene 
los suyos, coinciden. Pero la salida 
de la concatedral, cuando se 
empieza a andar, señala María del 
Carmen Gil; y la entrada, “tras el 
penoso esfuerzo”, son dos de ellos. 
“Cuando volvemos a San Pedro nos 
miramos en la distancia sin decir 
nada, o nos abrazamos... No hacen 
falta palabras”, dice José Antonio 
Pérez. Resaltan ese simbólico vaso 
de limonada que toman al final; 
y también la procesión de vuelta, 
fuera ya de programa, pero igual 
de seria, a la que espera mucha 
gente en los portales, sobre todo 
gente mayor que se emociona al 
ver el Santo Sepulcro. 
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El proyecto de recuperación pudo presentar en Sevilla sus ideas a 
los representantes más importantes del sector de España e Italia

NOMINADO: PREMIOS NACIONALES DE LA CERÁMICA

La cerámica fue, durante siglos, uno de los principales motores económicos de 
la villa adnamantina. Pero, ¿qué fue lo que acabó con ella y con su recuerdo?

Corría el s. XVII y la ce-
rámica de Talavera se ha-
bía convertido, bajo los 
reinados de Felipe II y 
Felipe III, en uno de los 
productos más cotizados 
del país. Los artesanos 
no daban a basto, y al-
gunos maestros decidie-
ron extender el oficio y 
el producto por distintos 
puntos de la geografía 
nacional, como Sevilla, 
Toledo, Úbeda o Aragón.

Los oficios relaciona-
dos con el barro siempre 

habían contado en Al-
mazán con un gran po-
tencial y una tradición 
que se remontaba mucho 
tiempo atrás. “El Due-
ro le proporciona unos 
sedimentos muy bue-
nos y muchísima agua”, 
asegura Pilar Lafuente, 
arqueóloga. Estos exper-
tos en ‘talaveras’ vieron 
en Almazán el escenario 
perfecto para llevar su 
nueva técnica, y la villa 
se convirtió en un pun-
to de producción de una 
loza de gran calidad si-
guiendo su estela.

El capítulo enterrado de 
la historia de Almazán 

Todavía no se cono-
ce a ciencia cierta si los 
artesanos manchegos se 
instalaron en esta locali-
dad soriana, o si simple-
mente instruyeron a los 
maestros en estas artes. 
Lo que sí es seguro es 
que se convirtió en un 
importante motor eco-
nómico en la villa. “En 
Almazán se crea prácti-
camente una industria, lo 
sabemos por el Catastro 
del Marqués de la Ense-
nada, que habla de has-
ta 19 hornos, hollerías y 
cerámicas produciendo a 

todo gas entre finales del 
s. XVII y principios del s. 
XVIII”, explica Lafuente.

La villa adnamantina 
comenzó así a producir 
cerámica de gran calidad 
con superficie blanca es-
maltada y opaca, y deco-
rada bien en azul o bien 
siguiendo el tricolor de 
Talavera con azul, ocre 
y morado de manganeso. 
Platos, cuencos, jarros, 
tinteros y hasta azuleje-
ría, que comenzaría a co-
brar importancia en épo-
cas posteriores. El sector 
gozaba de tal alcance 

  ITZIAR ORTEGA SASTRE

Vista desde arriba

Parrilla

Laboratorio

Caldera

Vista lateral

Reconstrucción de uno de los hornos adnamantinos
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El proyecto de recuperación pretende esperar a que se conozcan los 
estudios de todo lo recuperado junto a la Puerta del Mercado.

¿UN CONGRESO INTERNACIONAL CERÁMICO EN 2024?

En el s. XVII llega a Alma-
zán la nueva técnica cerá-
mica de moda: la ‘talavera’

En el s. XVIII, los hornos se 
trasladan extramuros, a la 

Puerta del Mercado

La producción va en declive 
por la competencia levanti-

na en el s. XIX

Las excavaciones del s. XXI 
en la muralla desentierran 
un gran número de piezas 

que personalidades de la 
Iglesia y la aristocracia 
tenían hornos de holle-
rías en propiedad, y co-
braban impuestos por su 
utilización.

EL FIN
Pero la industria cerámi-
ca en Almazán no dura-
ría para siempre. Entra-
do el siglo XIX, las lozas 
adnamantinas se popula-
rizan. “Esa primera per-
fección talaverana se fue 
diluyendo hacia algo mas 
popular y que se vendía 
como churros”, apun-
ta Lafuente. La calidad 
desciende, los precios 
comienzan a ser más ac-
cesibles por evolución y 
economía, y en el merca-

do empieza a irrumpir un 
nuevo competidor. Las 
lozas levantinas, más ba-
ratas, se distribuyen cada 
vez más por la pe-
nínsula, igual que 
lo habían hecho las 
adnamantinas en su 
día por las provin-
cias limítrofes.

La competencia 
llegada del Levante 
no fue el fin de esta 
industria en Alma-
zán. Durante el si-
glo XX las hollerías 
continuaron fun-
cionando, aunque 
con productos “de 
basto”, como hollas, 
pucheros, barreños… Ob-
jetos, en general, relacio-
nados con el uso diario, 

de menos calidad y con 
un recorrido comercial 
mucho más comarcal.
Pero con la llegada del 

butano, los instrumen-
tos de arcilla dejaron de 
ser útiles en el día a día y 

“Ahora mismo, 
la alfarería es 

decorativa o casi 
un capricho, pero 

antes era necesaria 
para el día a día en 

todas las casas”

el fuego de los hornos se 
fue apagando hasta prác-
ticamente desaparecer. Y 
aunque este capítulo de 

la historia de Alma-
zán no había caído 
completamente en 
el olvido, los vecinos 
no eran conscientes 
de la importancia 
que había llegado a 
tener en la comarca.

ENTERRADO
Los hornos de Al-
mazán solían estar 
localizados intra-
muros. En 1725, un 
incendio provocado 
por uno de los hor-

nos hizo que el Cabildo 
Municipal ordenara que 
esta producción se saca-

ra fuera de la villa. Los 
artesanos, aunque acata-
ron estas órdenes, cons-
truyeron sus talleres lo 
más cerca posible de la 
muralla, en la zona de la 
Puerta del Mercado. El 
modo de funcionamien-
to de esta industria hacía 
que los desechos de hor-
no y productos defectuo-
sos se tiraran fuera de los 
talleres en un montón, 
un testar. Esto convirtió 
la zona de la muralla ad-
namantina en un verda-
dero museo de esta etapa 
de la historia de la villa, 
oculto a simple vista jun-
to a la calle Lozanos.

Los vecinos llevaban 
siglos encontrando pe-
dazos de cerámica cada 
vez que la lluvia arrastra-
ba los sedimentos de las 
colinas y suelos, aunque 
no eran conscientes de 
su potencial. Fueron las 
obras de restauración de 
la muralla las que permi-
tieron desenterrar varios 
hornos extramuros en la 
Puerta del Mercado, que 
también estaban presen-
tes intramuros en la zona 
de Santa María, además 
de todos los pedazos de 
productos cerámicos que 
no habían podido ser 
comercializados siglos 
atrás. “Todos los dese-

chos han proporcionado 
una información valio-
sísima para la documen-
tación de la producción”, 
recalca la arqueóloga.

El mundo de la arqueo-
logía ya se ha fijado en la 
historia de las cerámicas 
de Almazán, aunque el 
gran público ha tenido 
que esperar un poco más 
para desenterrarlo en su 
cabeza. La feria adna-
mantina de 2022 removió 
la memoria de muchos, 
gracias a la exposición 
impulsada por el pro-
yecto de recuperación 
del patrimonio ‘La cerá-
mica de Almazán’. Algu-
nos vecinos recordaron a 
sus mayores trabajando 
la arcilla, o cómo ellos 
mismos jugaban con par-
tes extraviadas de estos 
hornos alfareros que du-
rante el s. XVIII parecía 
que nunca iban a llegar a 
apagarse. Pedazo a peda-
zo, estos productos que 
tanto hicieron por Alma-
zán fueron enterrados y 
convertidos, casi de for-
ma alegórica, en el sus-
trato de la localidad, pero 
también pedazo a peda-
zo, las piezas que en su 
día fueron desechos, han 
arrojado luz sobre este 
importante capítulo de la 
historia de Almazán.

Este grupo nació con la 
idea de dar a esta cerámica 
el valor que se merece. 
Después de su labor en la 

feria adnamantina, han 
podido seguir llevando 
estos pequeños tesoros 
allá donde han conseguido 
encontrar un espacio y por 
ahora, Berlanga de Duero 
y la feria AR&PA ya han 
podido ya disfrutar de ellos. 
Poco a poco, trabajarán por 
tratar de que este proyecto 
se convierta en asociación y 
velar por la conservación de 
estos pedacitos de historia.
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30mil €215 mil € 12
Se invirtieron durante 2022 en obras 
como la sustitución de luminarias 
a LED, los arreglos en los distintos 
centros sociales y bares de titularidad 
municipal, y en la mejora del colegio 
de Almarza.

Ese es el número de asociaciones que 
tiene registradas el Ayuntamiento 
en su página web. La de Gallinero es 
la más numerosa y con 300 socios 
triplica la población del pueblo. 
Además, cuentan con el C.F. Piqueras.

Con esa partida, vinculada a los 
fondos de cohesión, la intención del 
Consistorio es adquirir un nuevo 
grupo electrógeno, la instalación de 
bocas de incendios en los diferentes 
pueblos y la compra de mobiliario. 

Ganadería y agricultura, sus dos industrias cárnicas y la panadería, la 
residencia y los hosteleros son las bases de la economía local.

EL SECTOR PRIMARIO Y LOS SERVICIOS, CLAVES

Almarza, con todas sus viviendas públicas alquiladas, prepara 9 VPO con la Junta. Además, se mejora la fibra óptica, 
los centros sociales y una vida cultural que "es un lujo". En el horizonte, un nuevo espacio para el centro de salud. 

“Almarza conjuga su pa-
sado con la modernidad. 
Es un pueblo activo y 
dinámico que siempre 
piensa en futuro”. Así 
define Ascensión Pérez 
el municipio del que es 
alcaldesa desde hace 24 
años, y que se extiende 
por 10 pueblos a las ori-
llas del río Tera. Su ex-
celente ubicación, a tan 
solo un cuarto de hora de 
la capital, le ha permitido 
asentar su población con 
la construcción de varias 
urbanizaciones y casas 
nuevas que siguen la tra-
dición recia y elegante de 
la comarca. 

Viviendas que no solo 
son segundas residencias 
o simples ‘urbanizacio-
nes dormitorio’ pues, con 
los nuevos moradores, 
Almarza ha desarrollado 
una interesante red de 
servicios y una oferta de 
ocio, cultura y deporte 
que la convierten en un 
lugar ideal para vivir y 
disfrutar de la tranquili-
dad de un pueblo sin re-

nunciar a nada de lo que 
ofrece la capital. 

Ascensión Pérez resu-
me el boom demográfi-
co en un dato, “Almarza 
tenía un colegio con 6 
niños. Hoy tenemos un 
Centro Rural Agrupado 
con 38 niños matricula-
dos y una guardería con 
otros 10 bebés”. Además, 
en los dos últimos años la 
localidad ha visto cómo 
nacían una docena de 
nuevos almarceños o al-
marcecos (según a quien 
preguntes), y cómo han 
llegado al pueblo nuevas 
familias con niños. 

Ella tiene claro que 
“para fijar población lo 
fundamental es tener 
servicios”, y por eso plan-
tea un proyecto ambicio-
so de cara a los próximos 
años. El objetivo es com-
prar un edificio abando-
nado que se encuentra 
justo enfrente de la casa 
consistorial, para "cen-
tralizar y modernizar" 
allí los servicios con la 
ubicación del consulto-
rio médico y la farmacia, 
pero también otros como 
podología o peluquería. 
El espacio liberado por el 
centro de salud se podría 
dedicar a la vivienda. 

VIVIENDA
Servicios, oportunidades 
y calidad de vida que se 
traducen en un incesan-
te incremento de las ne-
cesidades de vivienda de 
la localidad. Además de 
las numerosas iniciativas 
privadas, el Ayuntamien-
to cuenta con viviendas 
públicas destinadas al 
alquiler. Como en estos 
momentos están todas 
ocupadas, se ha puesto 
en marcha una bolsa de 
vivienda para poner en 
contacto a los particula-
res que buscan y ofrecen 
viviendas. “Nos interesa 

UNA GRAN VIDA CULTURAL Y SOCIAL

Almarza cuenta con 
diferentes asociaciones 
culturales que 
dinamizan la vida de sus 
pueblos. "Son todo un 
lujo", explica Pérez. "En 
Gallinero tienen 300 
socios, los Amigos de 
Espejo apuestan por el 
blues y jazz, la de Cubo 

se ha revitalizado con 
muchísima fuerza y, en 
Almarza, Ascua hace el 
Almarock y numerosos 
talleres y actividades. 
Este carnaval se ha 
visto que llegan a 
donde no llegamos el 
Ayuntamiento. Yo estoy 
encantada", asegura. 

VIVIENDA Y SERVICIOS, RECETA 
PARA SEGUIR CRECIENDO

  SERGIO GARCÍA CESTERO
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1. En la comarca de Almarza 
destaca el municipio encabezado 
por la localidad de ese mismo 
nombre, con unos 650 habitantes

2. Junto a la cabecera, donde vive 
menos de la mitad de la población, 
cuenta con 10 pedanías:  Cubo de 
la Sierra, Espejo de Tera, Gallinero, 
Matute de la Sierra, Portelárbol, 
San Andrés de Soria, Segoviela, 
Sepúlveda de la Sierra y Tera

3. Almarza viene del árabe y 
significa prado verde o hermoso. 

Siguiendo la tradición de San Andrés, este año se creó la primera ruta 
por todas las localidades. "Todo un éxito que seguirá creciendo". 

6.000 PERSONAS EN LA RUTA DE LOS BELENES

a todos ayudar y arrimar 
el hombro a personas que 
quieran venir”, explica 
mientras reconoce que 
en su localidad “hay un 
problema de (falta de) vi-
vienda”. Para solventarlo, 
el Consistorio cuenta 
con 2 parcelas municipa-
les en las que se ha solici-
tado a la Junta de Castilla 
y León la construcción 
de 9 viviendas de pro-
tección oficial. Además, 
tampoco está descartado 
el proyecto de una zona 
residencial para la ter-
cera edad que combine 
"que los mayores puedan 
vivir cómodamente en 
sus casas, y disponer de 
todos los servicios que 
necesiten en su misma 
urbanización", por lo que 
se busca fondos para po-
der desarrollarlo. 

AL DETALLE 
Pérez reconoce que, aun-
que sus vecinos “lo po-
nen muy fácil”, gestionar 
un Ayuntamiento con 10 
núcleos de población en 
ocasiones es duro porque 
“no puedes llegar has-

Un nuevo 
centro de 
salud, proyecto 
de futuro

ta todos los sitios que te 
gustaría”. Para este 2023, 
esperan proseguir con 
las labores de pavimen-
tación y mejora de las 
redes de abastecimiento 
y los centros sociales que 
dan vida a cada uno de 

los núcleos de población. 
Siguiendo lo realizado en 
2022 en Tera (mejora de 
la accesibilidad), Galli-
nero, San Andrés o Al-
marza, este año se espera 
actuar en los centros so-
ciales de Espejo de Tera, 
Segoviela, Sepúlveda de 
la Sierra (al que se dota-
rá de baños), o la renova-
ción del suelo y las ven-
tanas del centro social de 
Cubo de la Sierra. 

En esa constante de 
mejorar las posibilida-
des que ofrece Almarza 
se enmarca la ampliación 
de la cobertura de la fibra 

óptica, que ya llega a 4 de 
las 10 localidades, y está 
en expansión en el resto. 
Además, una subvención 
europea ha permitido lle-
gar con wifi gratuito a la 
mayoría de viviendas del 
municipio. También, en 
colaboración con otras 
administraciones, se han 
logrado 30.000€ de los 
fondos de cohesión con 
los que se espera adquirir 
un nuevo grupo electró-
geno, que dará servicio 
durante las fiestas y que 
también permitirá bom-
bear agua en caso de ave-
ría, instalar bocas de in-

cendios y comprar nuevo 
equipamiento como si-
llas, mesas y taburetes 
para los eventos sociales 
de todas las localidades.

Pérez también presu-
me de la recuperación de 
los espacios junto al río, 
con la creación de la ri-
bera encantada y la ade-
cuación de varias sendas, 
así como de los arreglos 
en los caminos rurales y 
de la instalación de par-
ques biosaludables y co-
lumpios. La renovación 
del mobiliario municipal 
se constata en un dato, 
este año el 70% de las lu-

minarias serán nuevas y 
utilizarán luces LED.

Para este 2023, el ob-
jetivo es instalar bandas 
de reducción de veloci-
dad en las carreteras que 
atraviesan los munici-
pios y mejorar la piscina. 

Así, entre las nuevas 
viviendas, la mejora de 
los espacios comunes, la 
ampliación de servicios 
y la recuperación del pa-
trimonio y el entorno, 
Almarza continúa fiel a 
su espíritu activo, aga-
rrándose con fuerza a su 
tradición para mirar el 
futuro con optimismo.

En la página izquierda, Ascensión Pérez en el espacio expositivo del propio edificio consistorial. Sobre estas líneas, el espacio donde se construirán una parte de las viviendas de protección oficial, la 
biblioteca, el entorno recuperado en la ribera y el río a su paso por Almarza.  Fotos: María Ferrer. 
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Obras en el polígono y el entorno de La Arboleda
Almazán invertirá 4,6M€ en la pavimentación de estas áreas con la incorporación de 2,6M€ de remanentes y otros 
2M€ de transferencias de otras administraciones. Estas actuaciones comenzarán en cuanto el tiempo lo permita.

El Ayuntamiento de Al-
mazán ha incorporado 
remanentes por más de 
2,6M€ para acometer 
inversiones en la villa 
adnamantina. Esta in-
corporación, sumada 
a la aportación que en 
función de las diferentes 
inversiones realizan el 
resto de administracio-
nes, va a suponer actua-
ciones totales por más 
de 4,6M€. En cuanto las 
condiciones climáticas 

lo permitan, se comen-
zará con la renovación 
del pavimento de la calle 
Gran Vía hasta Ronda de 
San Francisco, de la calle 
Infante Don Juan, y del 
camino peatonal desde 
el final del parque de La 
Arboleda en sentido Ma-
tute, donde también se 
realizará acondicionado 
de alcorques y raíces en 
la vegetación existente.

Por otro lado, se aco-
meterán las obras de 
reparación de aceras en 
diferentes calles del po-

lígono industrial La De-
hesa y en otros puntos de 
la población deteriora-
dos, para continuar con 
la mejora de la accesibi-
lidad en gran parte de la 
localidad, al igual que se 
va a actuar en diferentes 
caminos agrícolas.

Desde el equipo de go-
bierno destacan que “es-
tos más de 4M€ de euros 
contribuirán a dinamizar 
la economía del munici-
pio, a los que habrá que 
sumar las nuevas inver-
siones a adjudicar, entre 

las que se encuentran las 
subvencionadas con fon-
dos europeos por valor 
de más de 1,5M€, para 
la mejora energética del 
Ayuntamiento”.

NUEVO DEPÓSITO
Por otro lado, la Junta de 
Castilla y León ha sacado 
a licitación la construc-
ción de un nuevo depó-
sito regulador de agua en 
Almazán, ascendiendo el 
presupuesto base hasta 
los 667.826€, con un  pla-
zo de ejecución de 12 me-

ses y que será financiado 
al 80% por la Junta con 
fondos europeos. 

El Ayuntamiento de 
Almazán ha puesto de 
manifiesto los problemas 
de gestión que padece 
con la infraestructura de 
abastecimiento actual, 
en concreto, los relacio-
nados con la explotación 
de los depósitos actuales. 
El nuevo proyecto está 
diseñado para una pobla-
ción de 7.500 habitantes, 
con un caudal de 1.875 
metros cúbicos al día.

Incluirán 
pavimentación, 
acondicionado 
de alcorques 
y raíces y 
actuaciones 
en  caminos 
agrícolas

Parque de La Arboleda, Almazán, en una imagen de archivo. /María Ferrer
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Morón de Almazán albergará este año la muestra ‘Vestir de propio’, 
centrada en vestimenta tradicional soriana, hasta diciembre de 2024. 

NUEVA EXPOSICIÓN EN EL MUSEO DEL TRAJE

Ágreda interconectará sus 
polígonos industriales

Vinuesa trabaja en 
su centro cívico para 
no perder su esencia

Ágreda ha recibido una 
subvención de casi 2,4M€ 
del Gobierno de España 
para mejorar su infraes-
tructura industrial, co-
nectando sus cuatro po-
lígonos. Tomando como 
precedente las conse-
cuencias positivas que 
tuvo la interconexión de 

Las obras del centro cí-
vico de Vinuesa avanzan 
con un objetivo muy cla-
ro: “Dinamizar la ofer-
ta sociocultural”. Así lo 
manifiesta su alcalde, 
Juan Ramón Soria, que 
pretende “centralizar a 
todos los estratos y las 
edades en un edificio en 
el que puedan reunirse 
para hacer talleres de 
cualquier tipo, incluso 
gastronómicos, y que 
ofrezca a los vecinos un 
espacio para distraerse 
en invierno sin tener que 
sufrir el frío”.

El primer edil explica 
que este centro cívico 
es uno de los proyectos 
más especiales que está 
llevando a cabo ahora 
mismo la corporación 
municipal. Y es que este 
proyecto tiene también 
el fin de que esta centra-
lización del ocio permita 
generar sinergias entre 

las zonas industriales de 
Valdemiés I, Valdemiés 
II y La Dehesa, el Ayun-
tamiento cree que las 
empresas de esta zona 
notarán “una mejora 
cuantitativa y cualitativa 
de su potencialidad” al 
entrar ahora en esta red 
el núcleo del Espino, se-
gún ha afirmado su alcal-
de, Jesús Manuel Alonso.

los más pequeños y los 
más mayores del pueblo: 
“Que una persona de 
más edad pueda enseñar 
a otra joven, por ejem-
plo, cómo se borda un 
mantón de piñorras. Co-
sas que, por desgracia, se 
están perdiendo”.

Para ello, se ha rehabi-
litado el tejado de un edi-
ficio en desuso y ahora 
está en proceso el deses-
combro. La parte final 
será licitar la construc-
ción de las instalaciones. 
A este proyecto se desti-
narán unos 260.000€ y ya 
ha sido admitido en los 
Planes Provinciales de 
la Diputación de Soria. 
Para que el centro no su-
ponga un coste añadido 
para el Ayuntamiento, la 
planta baja dispondrá de 
un bar con cocina, de tal 
forma que su responsable 
lo sea también del man-
tenimiento del centro 
cívico y genere un nuevo 
negocio en el pueblo.

Estos fondos, además, se 
emplearán para reorde-
nar el tráfico en varias 
zonas de la localidad: se 
instalarán dos rotondas 
de entrada para “mejo-
rar la fluidez del tráfico”, 
se facilitará el acceso al 
municipio, y se facilitará 
el tránsito de peatones y 
vehículos en varios pun-
tos de la villa.

El Espino entrará en la red que ya enlaza los otros tres 
polígonos, gracias a una subvención estatal de 2,4M€.

Se invertirán 260.000€ para habilitar 
un nuevo espacio de ocio en Pinares.

Los fondos, provenientes del DUS 5.000, servirán para la 
mejora de la eficiencia energética en edificios municipales.

Tardelcuende recibe 318.000€ 
para instalar paneles solares

Tardelcuende ha reci-
bido, gracias a las ayu-
das del DUS 5.000, una 
subvención de 318.000€ 
distribuidos por el MI-
TECO con el objetivo 
de mejorar la eficiencia 

e implantar generadores 
de placas solares y aero-
termia en varias instala-
ciones municipales. Las 
obras afectarán, además 
de al alumbrado públi-
co, al colegio, al centro 
de la Tercera Edad, a la 
propia Casa Consistorial 

y al cine. Estos cambios 
“amortiguarán” el gas-
to del Ayuntamiento en 
electricidad, generando 
un ahorro “en lo sucesivo 
que podrá invertirse en 
otras cuestiones”, señala 
Ricardo Corredor, alcal-
de de Tardelcuende.

NOTICIAS
BREVES

Reserva de 
Caza de Urbión

Las Ánimas, 
declaradas ITR

Crowdfunding 
de Pedalovida

Adecuación de 
La Dehesa

Fuentecantos, 
concejo abierto

1,2M€ para la 
concatedral

Este área protegida 
ha cumplido 50 años. 
Con una superficie de 
casi 116.000 hectáreas, 
incluye 28 municipios.

La Junta ha aprobado 
la declaración como 
Interés Turístico Re-
gional de la Noche de 
las Ánimas capitalina.

Esta recaudación de 
fondos para apoyar a 
los pacientes de cáncer 
sorianos estará abierta 
hasta el 22 de abril.

Este paraje de Berlanga 
cuenta con nuevos es-
pacios recreativos, área 
de servicio y estaciona-
miento para caravanas. 

Aprobado ya por todas 
las administraciones, 
el gobierno del pueblo 
pasará a una asamblea 
vecinal a partir del 28M.

Estos fondos europeos 
distribuidos por la 
Junta servirán para 
restaurar el claustro y 
cubiertas de San Pedro.

Polígono industrial de La Dehesa en Ágreda. /GM

Ayuntamiento de Tardelcuende. /María Ferrer
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Para esta aventura también se llevó un saco de dormir pequeño, por 
si en algún momento "no tenía más remedio que dormir en la calle".

POR SI EN ESTE VIAJE SURGÍA ALGUNA COMPLICACIÓN...

ABRIL 2023

Carmen Lafuente - Auxiliar de enfermería jubilada 

Tras la muerte de su madre, la soriana Carmen Lafuente decidió dar un rumbo nuevo a su vida enfrentándose 
a una nueva aventura: recorrer todas las ciudades de España durante 2022. Lo hizo sola, viajando en autobús 
y a una provincia por semana. Ahora, desde Zaragoza, donde vive, ya piensa en un nuevo objetivo: Europa.

“Recorrí toda España en un 
año como medida de evasión"

Un viaje en autobús 
por toda España... 
¿Cómo surgió la idea?
La idea nació cuando mi 
madre estaba muy enfer-
ma en el hospital. Al fa-
llecer, yo no tenía nada 
que hacer porque siem-
pre he vivido por y para 
cuidar de ella. Así que, 

en ese momento decidí 
darle sentido a mi vida 
recorriendo, como medi-
da de evasión, toda Espa-
ña en un año. Me parecía 
una experiencia personal 
muy bonita, me hacía 
ilusión y, además, era 
una manera de descubrir 
nuevos lugares porque 
no conocía casi nada de 
España. 

¿Cómo organizaste los 
destinos a los que ibas 
a viajar? 
Los sitios a los que iba 
en bus los decidía por 
proximidad para que 
me saliera más econó-
mico el transporte, para 
ser más eficaz y aprove-
char más el tiempo. He 
intentado hacer todo el 
viaje en autobús porque 
es más barato que otros 
transportes como el tren 
o el avión, pero es cier-
to que la disponibilidad 
de líneas y horarios han 
dificultado en ocasiones 
el viaje. Vivo en Zarago-
za, por lo que el primer 
destino que visité fue Lo-
groño. Me organicé todo 
el año dividiendo los 365 
días entre las capitales 
de provincia a las que iba 
a ir y me salió un total de 
siete días en cada lugar. 
He recorrido 50 provin-
cias, en algunas he acu-
dido a pueblos vecinos 
que eran muy bonitos. 
También he visitado las 
comunidades autónomas 
de Ceuta y Melilla, fina-
lizando el viaje en la ciu-
dad de Segovia.

¿Cuál ha sido tu pre-
supuesto para esta 
aventura?
En este viaje no me que-
ría gastar más de 10.000 
euros, he procurado ha-
cerlo, pero es cierto que 
ha superado un poco esa 
cifra debido al encare-

  BELEN LAFUENTE
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ENTREVISTA Empezó a probarlos en Logroño, convirtiéndose en su día a día. 
Finalmente, en Tenerife los tuvo que dejar por riesgo de diabetes.

CARMEN, LA SORIANA QUE COMÍA CARAMELOS DE CAFÉ

ABRIL 2023

cimiento de los precios 
del transporte y de los 
alojamientos, sobre todo 
en verano en las islas. 
En cuanto a la alimenta-
ción, he intentado acudir 
siempre a sitios de comi-
da rápida, a hogares para 
jubilados o a comida pre-
cocinada de supermerca-
dos, siempre buscando lo 
más barato. En total, ha 
supuesto unos 13.000 eu-
ros todo el año.

Si tuvieras que elegir 
un destino ¿con cuál te 
quedarías?
No puedo quedarme con 
uno solo, al estar siete 
días en cada ciudad me 
ha dado tiempo a fami-
liarizarme con ella y a 
hacerla un poco mía, 
me he impregnado de su 
esencia por completo. 
Todas tienen su magia, 
pero sin duda en Melilla 
sentí una conexión que 
no había experimentado 
con ninguna. Repasando 
el manuscrito que voy a 
publicar, '365 días orga-
nizados de la mujer que 
chupaba caramelos', he 
contado cuáles han sido 
las sensaciones en cada 
ciudad y todas son dife-
rentes y únicas.
 
¿En algún momento 
has pensado en aban-
donar el viaje y regre-
sar a casa?
Al principio, el viaje no 

fue un camino de rosas.  
El invierno en el norte se 
me hizo muy duro, hacía 
un frío horroroso y esta-
ba todo el día en la calle. 
En Santiago de Compos-
tela tuve algún inconve-
niente y en Zamora me 
puse muy enferma, pue-
de que por Covid, pero 
aún así decidí seguir mi 
viaje pese a todo, y aun-
que mi círculo cercano 
me pidiese que regresa-
ra. Cuando decidí hacer 
el viaje lo realicé con 
todas las consecuencias, 
incluso si enfermaba o 
moría.

¿Cómo afrontaste esta 
apasionante aventura? 
En ningún momento 
tuve miedo, sí precau-
ción porque nunca había 
viajado sola. Al principio 
del viaje iba con mucha 
tensión porque quería 
que todo saliese como lo 
había organizado, de he-
cho, se me cayeron dos 
dientes por los nervios.  
Aún así, el sentimiento 

alrededores te nutre de 
vivencias. Además, siem-
pre recordaré cada pro-
vincia debido a la can-
tidad de fotografías que 
he  reunido en un año de 
todos los lugares, un to-
tal de 20.000. Yo soy una 
persona muy sociable, 
me relaciono con cual-
quiera y aprovecho a la 
mínima para entablar 
conversación. He cono-
cido a gente maravillosa 
y a personas con las que 
ahora sigo manteniendo 
el contacto. Es una expe-
riencia para conocerte y 
para vivir tu propio via-
je interior. A la gente le 
sorprendía que hubiese 
tenido el valor de hacer 
este camino sola y, sin 
embargo, para mí, ha su-
puesto estar en paz y muy 
tranquila.

¿Qué ha significado 
para ti este año viajan-
do por España? 
Sobre todo, estoy muy 
orgullosa de haber podi-
do llevar este viaje a la 

cado un crecimiento per-
sonal, la satisfacción de 
poder haberlo empezado 
y finalizado sin proble-
mas. Aunque no haya he-
cho nada del otro mundo, 
esta experiencia me ha 
empoderado como mujer 
y ha conseguido que per-
diese el miedo a la vida.  

¿Tienes pensado rea-
lizar algún viaje por el 
mundo? 
Sí, tengo pensado hacer 
un viaje por Europa den-
tro de dos años. Primero  

je. Si tengo salud y dine-
ro lo llevaré a la práctica. 
El objetivo será perder el 
miedo, sobre todo por el 
idioma, porque eso me va 
a aislar mucho en el día 
a día. Además, tengo la 
necesidad de descubrir 
otros países y culturas.

¿Algún mensaje que 
quieras transmitir?
Que nadie se deje in-
fluenciar por opiniones 
de otras personas, por-
que solo importa lo que 
uno siente de verdad y 
cree que es capaz de rea-
lizar, sin ninguna atadu-
ra ni límites. 

tengo que buscar infor-
mación de los países a los 
que iría y sobre horarios 
o monedas, porque no 
solamente voy a ir a los 
países que conforman la 
Unión Europea sino a to-
dos los países que com-
ponen Europa que, qui-
tando los que ya conozco, 
son más de 40. Pretendo 
estar en cada capital 
unos siete u ocho días. 
Este año quiero invertir 
mi tiempo en promocio-
nar mi libro, y el año que 
viene prepararme el via-

Me aferré 
a la vida 
ilusionándome 
gracias a este 
viaje por toda 
España

principal era de entusias-
mo e ilusión por lo que 
estaba llevando a cabo. 
Me sentía feliz, libre y,  
por una vez, protagonista 
de mi propia vida.

¿Qué es lo que te llevas 
de esta experiencia?
En cada ciudad he vivi-
do momentos inolvida-
bles, estar siete días en 
un sitio nuevo y en sus 

práctica y que no haya 
quedado como un obje-
tivo sin cumplir. A través 
de esta aventura he sido 
capaz de ver que no ten-
go límites, y que a pesar 
de tener 67 años y de no   
alcanzar la energía ni la 
fuerza de una persona jo-
ven, he sabido aceptarlo 
y hacer el viaje partien-
do de mi realidad física 
y psicológica. Ha signifi-
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García y Pellitero afirman que una vez que se suben en sus vehículos 
se olvidan de todo lo demás, siendo una especie de “tubo de escape”.

UN SENTIMIENTO QUE VA MÁS ALLÁ DEL DEPORTE

DEPORTE

El mundo del motor no 
para de dar pasos para 
que Soria se convierta 
en una referencia a nivel 
nacional. En ese senti-
do, seis “locos” de este 
deporte se unieron hace 
dos meses en la provin-

pensaba que íbamos a 
rondar los 20 pilotos, ci-
fra que hemos duplica-
do”. Con todo ello, estos 
siguen aspirando a más, 
animando al resto de per-
sonas interesadas, tanto 
de Soria como de fuera, 
a acercarse hasta ellos 
“para explicarles todas 
las ventajas y posibilida-
des de entrar a BNNO-
Racing”.

RETOS Y PRUEBAS
Sustentándose con las 
aportaciones de las em-
presas colaboradoras y 
con los ingresos proce-
dentes de los socios, la 
escudería está trabajan-

BNNORACING, UNA 
ESCUDERÍA SORIANA
DE MUCHO FUTURO 
En apenas dos meses, estos “locos del motor” han conseguido 
atraer a 40 pilotos. Tras ese trabajo inicial, estos se centran en la 
organización de dos pruebas puntuables para Castilla y León.

cia para crear la escude-
ría BNNORacing. “No-
sotros participamos en 
numerosas competicio-
nes y conocíamos a gente 
que le apetecía sumarse, 
pero no tenían medios. 
Así que se me ocurrió 
esta idea para que todo el 
mundo tuviera un acceso 

sencillo a esta discipli-
na”, explica el presidente, 
Carlos García. 

En esa dirección, el 
vocal y piloto, Jorge Pe-
llitero, destaca que “fue 
fundamental el papel de 
Carlos, organizador de 
tandas en numerosos cir-
cuitos del país y conoce-

dor de muchas personas 
en este entorno automo-
vilístico”.

ESPECTACULAR INICIO
Tras unos primeros días 
complicados, con mucho 
trabajo de por medio, in-
cluidos numerosos per-
misos para sacar todo 
adelante, estos han con-
seguido algo muy difícil: 
atraer a 40 pilotos hasta 
sus entrañas. Estos, pro-
cedentes la mayoría de 
Soria, aunque también 
hay otros de zonas cerca-
nas como Calahorra, pa-
gan 20 euros para poder 
pasar a formar parte de la 
escudería y 50 para obte-

ner la licencia para parti-
cipar en pruebas puntua-
bles a nivel de Castilla y 
León.

De esa forma, estos tie-
nen opción de correr en 
diferentes modalidades 
como slalom, rallys de 
tierra, asfalto, de sprint, 
subidas a montaña o 
autocross. “Somos un 
grupo de gente bastante 
joven que estamos ha-
ciendo una buena piña”, 
apunta Pellitero, mien-
tras que el propulsor de 
este proyecto hace hin-
capié en su satisfacción 
“por el crecimiento ex-
ponencial que estamos 
experimentando, ya que 

 PEDRO LAFUENTE MIÑANA
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DEPORTES Puedes rellenar los formularios, presentes en todas sus redes 
sociales. Como regalo recibirás una pegatina y un carnet.

¿CÓMO HACERTE ABONADO DE ESTA ESCUDERÍA?

do para hacerse un hueco 
dentro del panorama na-
cional. A tal efecto, su di-
rectiva ha logrado atraer 
hasta el territorio soriano 
a dos pruebas puntuables 
del Campeonato Regio-
nal de Slalom que se cele-
brarán en mayo, el 20 y el 
21, y en septiembre, el 9 y 
el 10. De cara a ambas ci-
tas, Pellitero pone de re-
lieve que su reto pasa por 
conseguir que más de 30 
pilotos, pertenecientes 
a diferentes equipos, to-
men la salida.

Por otro lado, y con la 
vista puesta en un hori-
zonte a más largo plazo, 
este ‘multitareas’ recalca 

que esto “es solo una pe-
queña toma de contacto 
para ir creciendo poco a 
poco, buscando competi-
ciones más serias”. A ese 
respecto, este se marca 
como proyecto cumbre 
el preparar en Soria una 
prueba de rallys. Al igual 
que él, Carlos García, 
poniendo énfasis en dar 
los pasos correctos, inci-
de en que “debemos co-
nocer cada vez más este 
universo por dentro, ya 
que es muy complejo, 
para que todas las ideas 
que tenemos salgan a la 
luz”. 

No obstante, conse-
guirlo no va a ser nada 
fácil. Ambos, conscien-
tes de las dificultades 

que conlleva la misión, 
expresan que la provincia 
tiene muy abandonada 
esta modalidad de rally, 
sin ningún circuito apto: 
“Nos desplazamos hasta 
Aranda de Duero para 
descubrir nuestros lími-
tes y para probar nuestro 
coche. Aquí no tenemos 
la posibilidad por ahora y 
no vamos a saltarnos las 
leyes, practicando esta 
disciplina sin las instala-
ciones necesarias”. 

A pesar de ello, estos 
aprovechan los tesoros 
que guarda el territorio 
soriano para realizar ru-
tas juntos, “almorzando 
y uniendo todavía más a 

una familia, que un tiem-
po atrás no se conocía, 
conformada por perso-
nas de muy distintas eda-
des que, de otra forma, 
no se hubieran juntado 
de ninguna manera”. 
Todo por un solo motivo: 
su pasión por los coches 
y las carreras.

FUTURO
A través de este tipo de 
actividades, BNNORa-
cing sigue dando forma 
a un futuro muy esperan-
zador. A ese respecto, el 
presidente de la entidad 
sentencia con orgullo 
que actualmente, en su 
primer año de vida, la 
escudería cuenta con al-
rededor de 20 jóvenes de 

Jorge Pellitero nos muestra 
su coche de competición en 
el mirador de El Mirón. 
Fotos: María Sierra 

tan solo 20 años: “Ese 
dato es muy positivo. 
Tenemos que seguir es-
forzándonos para mos-
trarles este deporte que 
engancha”. 

De la misma manera, 
Pellitero, compartien-
do opinión con García, 
apunta que otro de los 
factores a tener en cuen-
ta, dentro de las fronte-
ras sorianas, es la gran 
cantidad de aficionados a 
esta práctica, apuntillan-

ha puesto de relieve el 
potencial que tiene Soria 
para albergar pruebas de 
este tipo: “Existen carre-
teras y subidas muy aptas 
para celebrar rallys. Solo 
hace falta explotarlo un 
poco. Si se lleva a cabo de 
manera adecuada, ejecu-
tando cosas interesantes, 
se van a generar muchas 
ganancias por turismo”.

Con todo ello, esta 
iniciativa, surgida de la 
mente de unas perso-

nas que consideran al 
mundo del motor como 
“parte indispensable de 
nuestras vidas”, sigue 
avanzando con la mente 
puesta en convertir a la 
provincia en una meca 
nacional e internacional 
de este tipo de deportes. 
Los primeros pasos ya 
están dados, aunque to-
davía quedan numerosos 
kilómetros por recorrer 
y por conquistar. Inde-
pendientemente de ello, 
con su esfuerzo, trabajo 
y sacrificio estos pondrán 
su granito de arena para 
colocar a Soria en la posi-
ción que se merece den-
tro de este mundo.

Esto es solo una pequeña 
toma de contacto para ir 
creciendo, buscando más 
competiciones

Enorme 
potencial 
turístico y 
económico de 
la provincia 
para el motor

do que “hay muchos más 
de los que pensamos”. 
Asimismo, este también 
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Su fundación durante el siglo XV supuso la introducción en la 
comarca de un nuevo sentido religioso que influyó en los vecinos.

EL CONVENTO CONDICIONÓ LA VIDA Y LAS RELACIONES 
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Los secretos ocultos 
de Orillares y Espeja 

de San Marcelino
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Preparamos 
nuestros equipo 

de senderismo 
y  comenzamos 

la ruta de este 
mes. Un recorrido 

de contrastes 
paisajísticos. 

Tenemos por delante una ruta fácil, 
sin apenas pendiente, en donde 
recorreremos poco más de 13,5 
kilómetros. Comenzaremos en Espeja 
de San Marcelino para visitar las 
espectaculares ruinas del convento 
de Santa María de los Jerónimos. 
Continuaremos por Orillares y 
sus cuevas, fruto de la erosión, 

para finalizar en el desfiladero 
de La Torca y disfrutar de 
sus impresionante vistas de 
vértigo, y de la primera vía 
ferrata de toda la Comunidad 
de Castilla y León.

Visitaremos las ruinas del convento de los Jerónimos

Nos calzamos las botas 
de montaña, nos pone-
mos algo de abrigo y ropa 
cómoda, y, por supues-
to, que no se nos olvide 
la mochila con comida, 
agua y, sobre todo, la cá-
mara de fotos para poder 
capturar los maravillosos 
paisajes de los que va-
mos a disfrutar durante 
la ruta de este mes. 

Salimos desde Soria y 
ponemos rumbo por la 
N-234 hacia Espeja de 
San Marcelino. Nos espe-
ra una hora de camino en 
coche. El tiempo se pasa 
rápido porque mientras 
alcanzamos nuestro pun-
to de partida tenemos la 
oportunidad de disfrutar 

de espectaculares paisa-
jes que vamos dejando a 
nuestro paso.

Una vez hemos apar-
cado nuestro vehículo, 
comenzaremos nuestra 
caminata. En esta oca-
sión tenemos por de-
lante 13,56 kilómetros. 
Es  una ruta fácil, sin 
apenas pendiente, por lo 
que cualquier persona 
que esté medianamente 
en forma puede reali-
zarla sin ningún tipo de 
problema. Tendremos 
la suerte de pasar por 
preciosos paisajes para 
inmortalizar en nuestra 
mente, y nuestra cáma-
ra. Para empezar, pasa-
remos por el término de 

Guijosa, donde nos de-
jaremos deslumbrar por 
las ruinas del convento 
de Santa María de los 
Jerónimos, lugar al que 
llegan tímidamente las 
aguas del río Pilde.

HISTORIA DEL CONVENTO
Fundado en el siglo XV, 
contaba con una gran 
superficie ocupada por 
huertos, frutales y esta-
blos, que hoy en día uni-
camente podemos dibu-
jar con la imaginación. 
Sin embargo, se pue-
de saber que la iglesia 
era de estilo gótico. La 
planta era de cruz latina 
orientada con la cabece-
ra hacia el este. La nave 

estaba dividida en cua-
tro tramos, cada uno con 
tendencia cuadrada y cu-
biertas con bóvedas es-
trelladas propias del si-
glo XVI. Construida con 
mampostería en muros 
y sillar en contrafuertes. 
Aunque las proporciones 
externas eran propias del 
gótico, sus estrechas ar-
pilleras denotan influen-
cia de estilos anteriores.  
En el muro del hastial, 
el único que se conserva 
actualmente, se puede 
observar un ventanal con 
tracería del siglo XVI, 
del mismo estilo que pre-
sentaba el muro sur de 
la iglesia de Espeja, y en 
su parte superior se pue-
de contemplar el escudo 
heráldico del obispo Die-
go de Avellaneda, con el 
capelo y demás atributos 
propios de su orden.

El motivo de que ape-
nas quede una de las fa-
chadas en pie es el proce-
so de desamortización de 
los bienes eclesiásticos 
iniciada en el año 1821, 

a la vez que se produjo la 
supresión de las órdenes 
religiosas. Fue finalmen-
te en 1939 cuando se pro-
cedió a la demolición de 
la iglesia por las gentes 
de la zona, ante la posi-
bilidad del regreso de los 
monjes y la pérdida de 
las tierras.

CAÑÓN DEL PILDE
Tras quedar perple-
jos por la magnitud del 
muro en pie, que nos lle-
va a pensar lo que fue el 
convento y la extensión 
de su propiedad, prose-
guimos nuestro camino. 
Nos dejamos encandilar 
por las tierras de cereal 
que recorremos hasta 

alcanzar el próximo des-
tino, el cañón del río Pil-
de, al lado del municipio 
de Orillares. El paisaje 
es de lo más variopin-
to. Una mezcla entre los 
campos llanos, que bien 
podrían ser una escena 
de los poemas de Macha-
do, ‘Campos de Casti-
lla’, para en apenas unos 
metros encontrarnos en 
medio de una garganta 
rocosa. Nuestros pasos 
son observados desde 
lo alto de la paredes por 
unos buitres. No están 
muy lejos, por lo que se 
puede ver bien donde es-
tán sus nidos. Finalmen-
te llegamos a unas llama-
tivas cuevas. Por algunas 

1. A la izquierda, imagen de la fuente 
del convento de los Jerónimos.

2. En el centro y arriba a la derecha, 
se pueden observar las cuevas de 
Orillares.

3. En el centro derecha, aparece 
el muro en pie de las ruinas del 
convento de los Jerónimos.

4. Por último, abajo, se ve la 
garganta del Cañón del Pilde.
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Es un buen lugar, un espacio natural perfecto para fotografiar aves 
debido, por ejemplo, a la abundancia y cercanía de los buitres.

LA TORCA ES IDEAL PARA REALIZAR ORNITOTURISMO

ABRIL 2023

de ellas, el río ha hecho 
su función provocando 
la erosión de la roca. Los 
múltiples agujeros que 
se dibujan nos permiten 
dejar volar nuevamente 
nuestra mente e imagi-
narnos un queso gruyer. 
Incluso, podemos meter-
nos en ellos y disfrutar de 
una sesión de fotos. 

Nos permitimos demo-
rarnos un rato y disfrutar 
de un refrescante remo-
jado de los pies, previo 
a proseguir. Pero, antes 
de continuar, es muy im-
portante aprovechar esta 
breve pausa para llenar 
un poco la tripa, hidra-
tarnos y respirar el mejor  
aire puro.

Ahora nos encontra-
mos a escasos minutos 
andando de Orillares,  y 
no podemos desaprove-
char la oportunidad de 
pasar por el municipio. 
Una vez entramos en el 
asfalto, unos simpáti-
cos burros, que se en-
cuentran en una finca, 
se acercan a saludarnos.  
Después de ofrecerles 
algo de comida, que nos 
ha sobrado de nuestro 
almuerzo, no podemos 
dejar dar una vuelta por 
las tranquilas calles del 
pueblo y disfrutar de su 
arte vecinal. Casi todas 
las casas, en la entrada o 
fachada tienen una teja 
colgada decorada con  

ingeniosos y artísticos 
motivos que ha pintado 
la gente del pueblo. Tras 
dar un paseo por la lo-
calidad, donde, además, 
hemos tenido la oportu-
nidad de disfrutar de una 
agradable conversación 
con los vecinos, volve-
mos a poner rumbo hacia  
Espeja de San Marcelino. 

DESFILADERO
Desde allí, nos dirigire-
mos al desfiladero de La 
Torca. Entre sus muros 
se esconde la primera 
vía ferrata de Castilla y 
León, creada en agosto 
de 2008. Aunque se en-
cuentra casi completa-
mente oculta, deja entre-
ver algunos tramos por 
los que pasan los aventu-
reros, quienes, desde que 
comienzan su escalada 
permanecen práctica-
mente ocultos durante 
casi todo el recorrido, 
como si no quisieran que 
nadie les molestase. 

Seguimos descubrien-
do la zona, y subimos una 

pequeña colina conocida 
por los vecinos de la zona 
como el Castillo, nom-
bre que recibió debido 
a la torre que hay en su 
cumbre. Sobre el cerro se 
yergue la atalaya islámica 
del siglo X, vestigio bien 
visible de los primeros 
asentamientos en el pue-
blo. Se puede acceder por 
un sencillo camino que 
se encuentra justo al lado 
de las ruinas de la ermita 
de San Roque. Para as-
cender, tendremos que 
subir unos cuantos esca-
lones. Una vez arriba, es 
obligatorio darse la vuel-
ta para contemplar en un 
solo vistazo la sierra de 
Costalago y el Pico de 
Navas, del parque natural 
del Cañón del Río Lobos.

Si volvemos a girarnos,  
unos pasos por delante 
tenemos una barandilla 
que nos llevará al desfila-
dero de La Torca, conoci-
do en el pueblo como La 
Pasarela. Desde allí, po-
demos disfrutar del so-
nido de la caída del agua 
del río mientras nuestros 
ojos quedan asombrados 
ante la belleza del paisaje 
de la vega y sus campos. 

El desfiladero 
de La Torca 
acoge la 
primera vía 
ferrata de 
Castilla y León

Descubre todas nuestras rutas y conoce la 
provincia o visita la web Soria Ni Te La 

Imaginas de la Diputación de Soria
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N
os vuelven a dejar en 
el andén con una ma-
leta cargada de pro-
mesas. Y no podemos 

tomar ese tren porque no nos 
permiten subir a él.

La historia del ferrocarril en 
Soria es triste. Los años 80 y 90 
fueron devastadores, ya que el 
Gobierno de España, presidido 
por Felipe González, nos bajó 
del tren. En esos años se cerra-
ron las líneas que pasaban por 
la provincia. Valladolid-Ariza, 
Santander-Mediterráneo y So-
ria-Castejón fueron pasto del 
desmantelamiento indiscrimi-
nado y cierre del tren conven-
cional. La línea que recorre Me-
dinaceli, Arcos de Jalón y Santa 
María de Huerta se salvó, pero 
de aquellas maneras. También 
indultaron al tren que llega a 
Madrid, con suerte, en tres ho-
ras. Ese que aún funciona con 
gasoil y que no van a electrificar, 
con el que vamos a ‘ahorrar’ 15 
minutos de viaje.

Tampoco nos dejaron subir al 
AVE. Y eso que el tren de alta 
velocidad pasa por el sureste de 
Soria. Pasa, pero no para, sien-
do la única provincia que lo ve 
circular sin que haga parada. 
Fueron los gobiernos de PSOE 
y PP los que nos dejaron tirados 
en ese andén, los que nos saca-
ron de todos los mapas. Hubo 
un tren fantasma, la lanzadera a 
Calatayud, la de los estudios de 
un millón de euros. Otro pro-
yecto al cajón. Y ahora llegan 
los ejes ferroviarios transeuro-
peos, los corredores Atlántico 
y Mediterráneo. Volvemos a ver 
cómo miles de millones de euros 
en inversiones no paran en So-
ria, a este tren tampoco nos per-
miten subir. Porque, aunque la 
delegada del Gobierno en Cas-
tilla y León, Virginia Barcones, 
diga que “este corredor pasa 
ineludiblemente por Castilla y 
León, y las 9 provincias de nues-
tra Comunidad están presentes 
en este eje”, miras el mapa y sólo 
hay un espacio vacío, ni una lí-
nea trazada por Soria, a pesar 
de nuestra situación estratégica. 
Así que falta una provincia, la 
de siempre. No hay billetes para 
los sorianos y sorianas, mientras 
recibimos otra visita de una mi-
nistra, en las que no se paran a 
escuchar los problemas.

Sin 
corredores

S
uele decirse que estas tie-
rras estaban mejor conec-
tadas hace 2.000 años, en 
época romana. Siendo cier-

to, poco aporta a un debate tan ne-
cesario e inminente como el de las 
infraestructuras en el que la nos-
talgia o el victimismo no tienen 
cabida. Poco importa si el AVE 
nunca debió ir por Calatayud, o si 
el camino más recto entre Bilbao y 
Madrid pasa por El Collado. A lo perdi-
do, pecho. Menos lloros y más ponerse 
las pilas para que no vuelva a pasar. 

El futuro se construye ante nuestros 
ojos. La UE plantea una conexión férrea 
que atraviese el continente y una perso-
nas y empresas y mercados. El tren es el 
transporte del futuro. ¡Quién nos lo iba 
a decir! Le avalan dos argumentos im-
batibles. Un coste y una eficiencia con 
la que solo pueden competir los barcos 
y la imperiosa conciencia pública de q 
crear un sistema compatible a medio 
plazo con la conservación del planeta. 

Y en esa encrucijada planetaria entre 
medio ambiente, progreso, civilizacio-
nes, consumo y responsabilidad, ahí 
queda Soria, aislada en medio mitad de 
la península. Alguna vez escuché que 
para cuando terminasen la Autovía del 

Duero ya no sería necesaria. Y, visto lo 
(no) visto, parece que estamos más cer-
ca de que el segundo axioma sea verda-
dero (que ya nadie quiera o pueda usar 
el coche particular y que el transporte 
de mercancías se haga por trenes y bar-
cos), que de que lo sea el primero (que la 
A-11 esté terminada). 

Pero como habíamos dicho que no 
servía quejarse, nos ponemos manos a 
la obra. El único tren que sale de Soria 
en semanas lo hará tras una inversión 
de 70M€ que poco servirá para reducir 
los tiempos. Una vía única por la que 
no transitan mercancías. Tal vez nos 
liemos con los corredores sin ser cons-
cientes de que estamos a 200 km. (que 
deberían ser menos de 2 horas en cual-
quier medio de transporte) de Madrid. 
Y ya se sabe, de Madrid al cielo. 

SERGIO GARCÍA

Choque de trenes 
(imaginarios)

LA CARTA DEL DIRECTOR

Director de Soria Noticias

Como buenos sorianos hemos 
encontrado dos planes distintos 
para esto de los corredores. Los 
socialistas sorianos, y por ende el 
actual Gobierno, apuestan por la 
reapertura de la Soria-Castejón. 
Aquí hay que reconocer a Mín-
guez y Barcones enarbolar los pri-
meros esta bandera. Pero como 
ellos suelen decir, esto es cosa de 
voluntad política,  y mandar hacer 

un informe es la más clara señal de un 
tema que no se quiere abordar. FOES 
propone reabrir la Valladolid-Ariza y el 
PP... ¿Alguien sabe cuál es su solución?

Me reconozco incapaz de analizar 
que línea tendría más potencial. Segu-
ramente una este-oeste (la Autovía del 
Duero de los trenes) tendría más impac-
to territorial al unir los dos corredores 
y más territorios pues el norte (Navarra 
y el País Vasco) ya tienen solucionada 
su conexión con Madrid por Zaragoza o 
Burgos. Por el contrario, la Soria-Cas-
tejón no parte de la nada (aunque sí de 
muy poco) y podría ser más realista (al 
ser más corta y más barata). Sea como 
sea es necesario no perder este tren si 
es que queremos que la provincia tenga 
algo de industria y no viva solo del tu-
rismo y los funcionarios. 

ABRIL 2023

SILVIA
LARGO

DE IDA Y VUELTA

Portavoz de Soria ¡YA!

Antonio Machado

“
“

Yo, para todo viaje -siempre sobre la madera 

de mi vagón de tercera-, voy ligero de equipaje

Y
a sabíamos de sobra, en Soria, 
que los partidos que gobier-
nan no nos tienen en mucha 
estima tras las elecciones au-

tonómicas. Y lo teníamos claro, porque 
la libertad de expresión, cuando no va 
con los que tienen el poder y no coin-
cide con ellos, no gusta. Es algo que va 
de acólito con el poder político. Si estás 
en su lado cuando hay oposición, somos 
todos colegas; si estás enfrente cuando 
ellos gobiernan, eres vil e ingobernable. 
Es ley de política española. Es y, salvo 

excepción, seguirá siendo así.
El ofrecimiento de Soria para ser sede 

de una Escuela Universitaria de Medi-
cina era serio. Para una universidad 
como Valladolid es una buena oportu-
nidad de poder abrir más espacios en 
Soria, ahora que se tienen nuevos edi-
ficios, aunque ninguna inversión desta-
cable, y un posible guiño a un vicerrec-
tor que hubiera estado deseando poder 
ofrecer instalaciones.

Sólo es una más de las muchas que 
nos ha brindado Valladolid. Ya desde 
el 83, casi cuando comenzamos juntos 
una andadura estúpida y antinatural, 
supimos que íbamos a ser la cenicienta 
de la autonomía. Ni en la programación 
de carreteras, ni en la fijación de obje-
tivos, ni en el intento de volcar la situa-
ción de despoblación, Valladolid no nos 
mira con buenos ojos.

Preocupado por tener cerca a León y 
que éstos no dieran guerra, y buscando 
no ceder ni un ápice de protagonismo, 
ha seguido la línea marcada por Ma-
drid. Hacer del centro de la península 
el espacio vacío más amplio posible 
para que haya natura que luego envíe el 

oxígeno necesario a las zonas más po-
bladas e industriales. 

No nos mandarán estudiantes de 
medicina, ni estudiantes de formación 
profesional, ni proyectos industriales 
de ninguna envergadura. No seremos 
objeto de ayudas específicas. Nuestros 
hijos seguirán saliendo a estudiar fuera 
de Soria, y tendrán más fácil quedarse 
lejos de casa que volver a ésta. No ten-
drán becas de ayuda especial de ningún 
tipo. Tendrán el mismo precio de BUS 
que el resto de los ciudadanos autonó-
micos, pero no tendrán tren ni forma de 
usarlo. A cambio, una reyerta entre ca-
zadores y ecologistas seguirá pendiente 
de dar solución a un problema de la na-
turaleza, que se plantea cuando los ani-
males van aumentando sin freno y sin 
control. En todo caso, el control de los 
rebaños y el examen exhaustivo a unos 
pastores que están a punto de abando-
nar su trabajo en esta generación.

Tenemos todo un futuro por delante. 
Yo me apunto a otro carro. Aquí empie-
za el mundo de los jubilados. En este 
aspecto, ciertamente, nos acercamos a 
la capital Valladolid.

LA QUINTA COLUMNA

Valladolid vuelve a fallar
Patxi Irigoyen
Soriano
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EDER
GARCÍA

EL PESO DE LAS PALABRAS

E
stoy de acuerdo que, cuanto 
antes, España se merece pasar 
página de estos cuatro años de 
populismo, basados únicamen-

te en contentar a unos socios indepen-

ALEJANDRO
RAMOS

EL ACENTO

España, entre todos

dentistas, comunistas, separatistas y 
extremistas. Pero esto no implica que 
ello se tenga que realizar, despresti-
giando uno de los mecanismos consti-

tucionales y legítimos que tiene el Con-
greso de los Diputados para retirarle la 
confianza al presidente del Gobierno, 
como es la moción de censura.

Cuando faltan menos de dos meses 
para las elecciones locales y unos cuán-
tos más para las generales, la segun-
da moción planteada por Vox vuelve a 
convertirse en una pérdida de tiempo. 
Para lo único que ha servido, ha sido 
para ensalzar la imagen del presiden-
te, relanzar la candidatura de Yolanda 
Díaz y para que Vox intente recuperar 
presencia en el tablero político.

La política debe ser seria y tratar de 
dar respuesta a los problemas reales de 
los españoles. España debe convertirse 
en el país que lidere el crecimiento y 
la creación de empleo, que recupere la 
competitividad y el control de los pre-

cios. Todo ello nos permitirá salir, en 
el menor tiempo posible, de este estan-
camiento económico en el que nos en-
contramos. Por contra, lo único que ha 
conseguido este Gobierno ha sido que 
seamos el país que peor ha gestionado 
la crisis, y que nos convirtamos en líde-
res en desempleo, especialmente entre 
los más jóvenes.

España es una nación adulta y, como 
tal, deberían comportarse sus dirigen-
tes políticos. Cada vez somos más los 
ciudadanos que exigimos una política 
seria, centrada y alejada de cualquier 
actuación infantil o populista. Estoy 
convencido que la verdadera moción de 
censura se va a iniciar el próximo 28 de 
mayo y finalizará a finales de año. Las 
urnas representan la máxima expresión 
de la voluntad popular.

GRACIAS, DE NADA

JOSÉ LUIS
ALONSO SANZ 

ENFOCANDO

Coordinador Ciudadanos Soria

Pocos, no menos

P
SOE y PP actúan como dos 
enormes ruedas de molino gi-
rando en direcciones opuestas 
para triturar el grano que hay 

entre ambas. En la periferia de ambos 
partidos mayoritarios, actuando como 
acelerantes y multiplicadores de la ex-
trema tensión a la que se está some-
tiendo a las instituciones públicas y a 
la propia sociedad española, está la ul-
tra-derecha -por un lado- y enfrente, al 
otro lado, el ruidoso cóctel de los sepa-
ratistas y los seudodemócratas de pode-
mos e izquierda unida que defienden la 
democracia en España que se defiende 
sola y no en aquellos países totalitarios 

donde gobiernan sus congéneres, llá-
mese Venezuela,  Cuba...

La historia reciente de la democra-
cia española, pese a la epopeya de la 
Transición, está resultando triste y pe-
ligrosa, precisamente por la laminación 
a la que se viene sometiendo desde la 
renacidas trincheras seculares a las 
posturas ideológicas en las que prime 
la razón,  el sentido común,  la gestión 
escrupulosa y eficiente de las adminis-
traciones públicas y de sus recursos, 

el respeto a la propiedad privada y a la 
libertad individual y el interés general,   
principios que solo representa Ciuda-
danos.

En Soria, no nos libramos tampoco 
los de Ciudadanos de ataques, vejacio-
nes, escraches y traiciones. Tan muer-
tos y enterrados nos suponía la inválida 
derecha de siempre, y la arrogante y 
sobrada izquierda de boquilla que cada 
una por su lado no han cesado de en-
redar y maniobrar para desactivarnos, 
reclutando traidores y estrangulando al 
Grupo Político municipal de Ciudada-
nos. Abrimos las puertas de Ciudada-
nos, ante las próximas elecciones loca-
les del 28 de mayo, a todas las personas 
de buena voluntad que quieran coope-
rar con nosotros en devolver a las insti-
tuciones públicas su dignidad.

Profesor universitario y 
secretario de NNGG Soria

Concejal socialista

E
n el pasado Pleno del 
Ayuntamiento de Soria 
se consumó lo que hacía 
meses se estaba gestan-

do a ojos de toda la ciudadanía 
de la provincia: Saturnino de 
Gregorio abandona el partido 
Ciudadanos para incorporarse a 
la lista del Partido Popular.

Todos debemos ser libres de 
cambiar de vía en el desarrollo 
de nuestra actividad política, 
pero no de cualquier forma. El 
ahora concejal no adscrito ha 
hecho un uso espurio de su po-
sición como portavoz del gru-
po municipal de Ciudadanos, 
valiéndose de la visibilidad que 
le daba el mismo para asegurar-
se un hueco entre las revueltas 
aguas de la lista del PP de la ca-
pital soriana. 

No termina ahí el despropósi-
to, puesto que en vez de dejar su 
acta de concejal y, por tanto, su 
plaza en la Diputación, Saturni-
no ha abandonado en una situa-
ción precaria a su compañera, la 
señora Morales, que va al grupo 
mixto. 

No es que me preocupe mucho 
la salud del casi difunto partido 
naranja, pero traiciona de forma 
abrumante la confianza de quie-
nes allí le pusieron, dañando 
la imagen de la institución y la 
propia esencia de la democracia 
más directa, la local.

Es un claro ejemplo de trans-
fuguismo en diferido, como di-
ría Cospedal, para integrarse en 
un grupo que no tiene ningún 
tipo de alternativa para la pro-
vincia de Soria. No obstante, 
poco ejemplar  ha sido la actua-
ción del de Ciudadanos, pero 
igualmente reprochable la del 
Partido Popular.

 Van a incorporar al tránsfuga 
a su lista para pagarle que les 
diese el Gobierno en Diputación 
hace cuatro años, y lo mantuvie-
ra cuando Fernández Mañueco 
les echó de la Junta. 

Tiene que estar contenta la 
militancia del PP de Soria, que 
tiene que asumir una indepen-
diente de número uno y al tráns-
fuga en los primeros puestos. Lo 
peor del baile de nombres es eso 
mismo: no hablan de propues-
tas para nuestra ciudad, única-
mente de dónde van a sentarse. 
Está siendo todo un proceso de 
transfuguismo en diferido.

Tránsfuga en 
diferido
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P
arece que alguien decidió hace 
mucho que, quizá, por lo alta 
que está, a Soria es más fácil 
rodearla que cruzarla. Pese a 

que durante muchos años vías romanas 
y caminos califales habían vertebrado 
la provincia uniéndose con el resto de 
la península de una manera eficaz, allá 
por el mil ochocientos y poco, debieron 
pensar seriamente en dar veracidad de 
la frase con la que arranca el texto. 

Es cierto que fue en aquella época, 
1860 aproximadamente, cuando empe-
zaron a desarrollarse las líneas de ferro-
carril que vertebra España. ¿Y de Soria? 
De Soria como era pequeña pues se ol-
vidaron. Resulta que los tiempos avan-
zan, ¡Cómo avanzan los tiempos, qué 
es una barbaridad! En 1892 llegaron los 
flamantes 93 kilómetros de la Torral-
ba-Soria, en la que inversores belgas y 
Diputación arrimaron el hombro para 
ver como un tren mixto de mercancías 
y viajeros traqueteaba kilómetros. 

Mientras soñaba la provincia con la 
Santander-Mediterráneo -que nunca 
llegó-, nos unimos en 1895 con Ariza 
y Valladolid, quizá para confundir y no 
dejar claro si éramos castellanos o ma-
ños, hasta que en 1985 nos sacaron de 
dudas quitando el tren para viajeros, y 
cuando cumplía 99 años la línea entera. 

Pero ya habíamos llegado a Castejón 
en 1941 y nos duró un par de años más 
que la anterior, hasta 1996, para vol-
vernos a quedar con aquella primera 
línea que por Torralba y Sigüenza nos 
une a Madrid. Lejos, muy lejos quedan 
los talleres de carpintería de Soria y 
sus trabajadores, que amueblaron toda 
la España ferroviaria. Y, por supuesto, 
mención aparte merece la historia de 
la localidad ferroviaria de la provincia 
por excelencia: Arcos de Jalón, donde el 
tren fue esencia y motor durante años; 
hasta el punto de no poder entender 
cómo hoy se apaga del mismo modo 
que lo hizo la caldera de la ‘Mikado’, 
que por el Jalón todavía resuena y segu-

ENRIQUE
RUBIO

LÓGICA RURAL

Desde Berlanga

Para la 

cuesta arriba

recompensa que supone el poder ha-
bitar esta tierra llena de posibilidades 
en el horizonte, pero una ayuda para 
los trabajadores que de la capital a los 
pueblos y de los pueblos a la capital se 
tienen que desplazar sin posibilidad de 
transporte colectivo, y haciendo tetris 
organizativos para rentabilizar despla-
zamientos, sería lo justo.

Pues,  como me enseñó mi abuelo 
un día que volvíamos con la mula Roya 
de recoger manzanas en el paraje de 
Mampirle: “Para la cuesta arriba quie-
ro mi burro, que la cuesta abajo yo me 
la subo”. Al menos, este año a los estu-
diantes, dependiendo de donde vengan, 
les saldrá más barato venir a probar las 
torrijas.

ro que Eleuterio Bueno, ‘El Lute’, sería 
capaz de volver a hacer andar.  De mis 
recuerdos estudiantiles quedan los via-
jes desde Berlanga a Cuenca en tren o 
en autobús. Hasta Almazán, siempre en 
coche, y desde allí hasta Madrid. Des-
canso en los jardines de Atocha y reto-
mando el tran-tran, para llegar tiempo 
después a destino: 267 kilómetros, ocho 
horas. Horas que notaba mucho más en 
los días que de vuelta a casa compartía 
viaje con una compañera de clase hasta 
Madrid. Desde allí, a ella le separaban 
tres horas -espera incluida- a su casa.

A mí, casi cinco, pese a que ella vi-
vía en Berlín…  Pues resulta que aun así 
no queremos renunciar ni a tren ni de 
transporte público, ni a vías, ni a auto-

vías. Será porque lo hemos podido dis-
frutar poco en la provincia.  Pero lo que 
realmente me molesta es que además de 
tener, ahora que los tiempos aprietan, 
apenas un acceso a la red ferroviaria 
y de trasporte colectivo, aquellos que 
residen en otras provincias se ven be-
neficiados con abonos gratuitos y des-
cuentos, los cuales siento que pagamos 
con religiosa penitencia en cada uno de 
los trayectos que hemos visto como se 
disparan en su coste a cada repostaje. 

Quizá seamos pocos y poco importe 
que sigamos manteniendo los pueblos. 
Queremos a esta tierra y no voy a de-
cir que paguemos gustosos este peaje 
de carencia de vías de comunicación 
y transportes públicos. Sabemos de la 

“Para la cuesta arriba quiero mi burro, 
que la cuesta abajo yo me la subo”.



María Ferrer

Soria se ha convertido en la capital nacional del duatlón con un Campeonato que ha reunido a más de 800 deportistas
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Un sitio espectacular donde dejarse enamorar de sus 
envolventes rincones que invitan a disfrutar de la familia 
y de los amigos en un ambiente relajado.

A tan solo 20 minutos 
de Soria, en el término 
municipal de Almarza, 
se encuentra Matute de 
la Sierra. Un pequeño y 
tranquilo pueblo con una 
esencia incomparable. 
Nada más entrar en la 
localidad, la belleza de la 
Casona de Santa Coloma 
te deja perplejo. Su impo-
nencia llama la atención. 
El exterior es de piedra 
vista. Una gran casa cuya 
simetría rompen dos ma-
jestuosas torres que te 
permiten dejar volar la 
imaginación y sentirte 
en un cuento de hadas. 

 ANA MARÍA BARBERO Se trata de un lugar para 
perderse y descubrir sus 
singulares rincones. Uno 
de ellos es un pequeño 
patio recogido pero con 
una belleza que te atrapa 
y te invita a complacer a 
tu paladar, con una copa 
de vino mientras disfru-
tar de una maravillosa 
tarde.  Su otra zona ajar-
dinada también brinda la 
oportunidad de disfrutar 
de los soleados días que 
nos regala Soria. 

También resalta el in-
terior. De estilo rural 
tradicional, con grandes 
vigas de madera en el 
techo y amplios salones 
donde disfrutar de la co-
mida y la compañía. 

El restaurante dispone 
de dos amplios salones 
donde regalar a tus sen-
tidos los placeres culina-
rios que su variada carta 
ofrece.

SALONES Y CARTA 
La zona del comedor de 
arriba te llama a visitar-
la. La luz que entra por 
sus grandes ventanales 
te empuja a disfrutar de 
las vistas del jardín. Des-
de esta perspectiva se 
puede contemplar mejor 
la magnitud y la belleza 
del lugar. Las pinturas de 
bodegones y las escultu-
ras de Leonor Izquierdo 
y Antonio Machado tam-
poco pasan desapercibi-
das. Pertenecen a artis-
tas de la zona a los que 
Eduardo, propietario   de 
La Casona, invita a expo-
ner sus creación para que 

do. Continua-
mos con unos chipirones 
con salsa sobre una cama 
de cebolla caramelizada 
que vuelve a despertar 
todos los sentidos. Como 
platos principales, la di-
versidad está servida. 
Jugoso y crujiente confit 
de pato, entrecot en su 
punto con pimientos del 
padrón, pollo asado con 
salsa de miel o bacalao 
en salsa con verduras. 
Estos son algunos de los 
segundos.

No pueden faltar unos 
deliciosos postres con los 
que completar el menú. 
Tarta de queso, flan de 
huevo con dulce de leche 
o tarta tres chocolates. 
Deliciosos pecados con 
los que terminar la comi-
da de la forma más dulce. 

La Casona de Santa 
Coloma es un lugar que 
te envuelve y del que no 
quieres despedirte. Des-

pierta 
muy variados sentimien-
tos una vez entras por 
sus puertas. No hay una 
mejor forma de sentirlos 
que con una copa en una 
de sus diferentes estan-
cias. La magia te atrapa 
para disfrutar de su agra-
dable ambiente. 

EL HOTEL
El alojamiento es otra de 
las maravillas que escon-
de el lugar. Cada estancia 
tiene un nombre caracte-

rístico de la 
provincia de Soria. 

Entre ellos se puede en-
contrar Sierra Cebollera, 
Montes Claros, Acebal 
de Garagüeta, Cerro de 
San Juan, Sierra del Alba 
o Sierra de Carcaña. 
Cada una tiene su propia 
esencia, pero todas evo-
can paz y un sentimiento 
que invita a quedarse.

El establecimiento 
cuenta con veinte am-
plias habitaciones, de las 
cuales dos son aparta-
mentos completamente 
equipados. Todas dispo-
nen de espaciosos cuar-
tos de baños, además de 
cómodos sillones donde 
relajarse y olvidarse de la 
ajetreada vida diaria.

La Casona de Santa 
Coloma es el lugar per-
fecto para organizar en-
cuentros con familiares y 
amigos, y quedarse a dis-
frutar de las maravillas 
que ofrece la zona. 

Dispone de 
dos salones 
comedor, zona 
de bar, hotel 
y amplios 
jardines

La Casona es 
un lugar con 
personalidad 
propia donde 
relajarse

La Casona, un lugar 
para encontrarse

el público pueda disfru-
tarlo mientras degusta 
los suculentos y delicio-
sos platos. En la parte de 
abajo se encuentra otro 
gran salón comedor con 
chimenea, que hace las 
delicias de la sala en el 
tiempo invernal.

La variedad culinaria 
está servida. De entrante 
una tostada de pan rús-
tico con un revuelto de 
huevos te hace abrir el 
apetito, para proseguir 
con unos bastones de 
berenjena a la miel. Un 
plato diferente, exótico y 
delicioso con el que sor-
prenderte en cada boca-

Arriba: huevos 
revueltos sobre pan 

rústico tostado.  
Abajo: jugoso y 

crujuente confit de 
pato en salsa.

Tarta de tres 
chocolates sobre 

base de galleta, 
y decorada con 

sirope de chocolate 
y pequeñas birutas 

de coco. 

LA CASONA SANTA COLOMA (Matute de la Sierra) BAR BENJA (Soria)
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TE INTERESA A diferencia de otros certificados no tiene caducidad. Una vez lo has 
obtenido, ya no tienes que renovarlo.

¿TIENE CADUCIDAD EL CARNET DE CONDUCTOR?

Principales enfermedades: 
insuficiencia cardiaca, insuficiencia 
respiratoria, anginas de pecho, 
neumonías o cánceres.

La interna trata a pacientes en 
edad adulta, a diferencia de una 
general que comprende un abanico 
más amplio.

Se encarga del diagnóstico y del 
tratamiento no quirúrgico de las 
enfermedades. Además, de su 
prevención.

El Hospital Latorre tiene 
35 especialidades, en-
tre ellas un servicio de 
medicina interna. En él, 
cuentan con unos médi-
cos internistas que son 
los expertos a quienes 
recurren los médicos de 
Atención Primaria y el 
resto de especialistas 
para atender a enfermos 
complejos cuyo diag-
nostico es difícil, que se 
encuentran afectados 
por diversas patologías 
o que presentan sínto-
mas en varios órganos. 
En ocasiones, requieren 
ingreso hospitalario para 
poder hacer las pruebas 
necesarias para llegar al 
diagnóstico, pudiéndose 
realizar de manera am-

Medicina interna, especialidad 
muy valorada en el Latorre
Se encarga del diagnóstico y tratamiento no quirúrgico de las enfermedades 
sistémicas de los pacientes adultos. Además, también trabaja en su prevención.

bulatoria. Con todo ello, 
en el Latorre existe una 
planta de ingreso con 
habitaciones individua-
les para poder hacer la 
estancia de sus pacientes 
lo más agradable posible.

Por otro lado, también 
debemos tener claro 
cuándo acudir a este es-
pecialista. En ese senti-
do, es esencial visitarlo 
al presentar molestias o 
síntomas de tener algu-
na enfermedad, ya que 
se requiere de un reco-
nocimiento médico para 
conocer exactamente 
cuál es nuestro estado 
de salud y poder seguir 
el tratamiento adecuado 
que nos ayudará a recu-
perarnos. Por último, hay 

que tener en cuenta que 
los médicos internistas 
se ocupan de las enfer-
medades sistémicas, es 
decir, de las que alteran 
a la vez diferentes par-
tes del organismo. En 
definitiva, es un perfil 
muy completo y con co-
nocimientos multidisci-
plinares para el abordaje 
integral del diagnóstico y 
tratamiento del paciente 
adulto. En esa dirección, 
desde el hospital hacen 
hincapié en que destaca, 
a su vez, el hecho de que 
la figura del internista 
aglutina la función de di-
versos especialistas. Con 
ello, ponen de relieve la 
figura de estos profesio-
nales en el Latorre.
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ENSENIA continúa 
trabajando en pro de 
la formación en el 
ámbito sanitario, pro-
moviendo la puesta en 
marcha de una nueva 
edición del Certifica-
do de Profesionalidad 
oficial SANT0208 de 
Transporte Sanitario. 

¿Te preguntas qué 
es? Es un certifica-
do que te autoriza a 
conducir vehículos 
sanitarios de mane-
ra profesional. Dicho 
documento fue publi-
cado en el BOE el 30 
de junio del año 2011 
y especifica, entre mu-
chas otras cosas, que 
el nivel de cualifica-
ción profesional es el 
2. Esto quiere decir 
que para poder obte-
ner el título de con-
ductor de transporte 
sanitario hay que te-
ner el graduado esco-
lar, la prueba de acce-
so a un Ciclo de Grado 

Medio, la prueba de 
acceso a la universi-
dad para mayores de 
25 años, o bien poseer 
un título de profesio-
nalidad similar, como 
por ejemplo un título 
sanitario.

Por otro lado, este 
tiene validez en todo 
el territorio nacional. 
Antes, para conducir 
una ambulancia, era 
necesario obtener el 
carnet BTP. No obs-
tante, este ya no exis-
te y no hay un carnet 
para ambulancia es-
pecífico. El único que 
necesitas para condu-
cir una ambulancia es 
el carnet B, siempre y 
cuando dicho vehícu-
lo no tenga un peso 
superior a los 3.500 
kg. y no supere las 9 
plazas. Con todo ello, 
también se ofrece a los 
alumnos la posibilidad 
de realizar el curso de 
manera online. 

¿Quieres conducir una 
ambulancia?



RIQUEZA ECONÓMICA

CONCIENCIAR A LA 
COMUNIDAD

SALUD DE LA POBLACIÓN
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BRERA también aumentará la calidad del aire, reducirá el ruido y 
mitigará temperaturas extremas, mejorando la calidad de vida.

MEJORA EL ECOSISTEMA PARA LA FLORA Y LA FAUNA

PROYECTO BRERA: UNA 
SORIA MÁS VERDE EN CAMINO

Bienestar, restauración, 
resiliencia y adaptación, 
esos son los cuatro pila-
res sobre los que pivota 
el proyecto Brera. Se tra-
ta de diferentes actuacio-
nes que se realizarán a lo 
largo de los tres próxi-
mos años, con el objetivo 

de transformar el espa-
cio y la habitabilidad de 
la ciudad, recuperando y 
restaurando los ecosiste-
mas que conviven en el 
ámbito urbano. 

Un total de 4,4 millo-
nes de euros, financiados 
por los Fondos Europeos 
Next Generation tras ser 
elegido el proyecto por el 

Gobierno de España, que 
permitirán recuperar y 
crear 230.000 metros 
cuadrados de espacios 
verdes en 20 actuaciones 
por toda la ciudad. Esto 
se traduce en 68.271 nue-
vas unidades de infraes-
tructura verde en la ciu-
dad, 7.593 árboles, 42.288 
arbustos y matorrales y 

Naturalización y peatonalización de las calles Fuente del Rey y Doctor Fleming, en Santa Bárbara. 

Primeras licitaciones y reuniones de un plan, financiado con fondos Next, que 
creará y restaurará más de 230.000 m2 de espacios verdes en la ciudad.

18.390 unidades de repo-
blación forestal, lo cual 
implicará un incremento 
en su capacidad de ab-
sorción de 24,25 tonela-
das de CO2 equivalente. 

El proyecto está ya en 
marcha, tomando como 
primer punto la licita-
ción (por 63.283€) de la 
redacción del proyecto 

de ejecución de las obras 
de peatonalización y re-
naturalización de los tra-
mos de las calles Fuente 
del Rey y Doctor Fleming 
de la ciudad de Soria.

Durante los próxi-
mos meses, se irá dando 
continuidad al resto de 
actuaciones. Una de las 
más llamativas se dará en 
el parking de Los Pajari-
tos, donde se creará un 
entorno amigable que re-
duzca las plazas de apar-
camiento y haga flexibles 
las que se dejen. Con 
esta actuación, se dará 
también “un acceso dig-
no” a la universidad y se 
plantea también la natu-
ralización de la fachada 
del estadio de voleibol de 
Los Pajaritos con la ins-
talación de enredaderas.

Un corredor verde 
en Los Royales, nuevos 
huertos urbanos o natu-
ralizar las calles del polí-
gono, son algunas de las 
acciones previstas.

REUNIÓN DE TRABAJO
Este mes de marzo se ha 
celebrado la primera re-
unión del Consejo Ase-
sor Externo del Proyecto 
BRERA, un grupo de ex-
pertos en biodiversidad, 
estrategias de sosteni-
bilidad, bioeconomía e 
innovación sistémica. El 

objetivo de la reunión 
era dar a conocer a los 
participantes los detalles 
de este proyecto y contar 
con su participación, ex-
periencia y sugerencias 
para poder enriquecerlo 
y desarrollarlo en toda 
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El entorno del 
Fuente del Rey 
es el primer 
espacio en el 
que se actuará

su plenitud. Entre los 
participantes han asis-
tido representantes de 
AEICE Clúster Hábitat 
Eficiente, de la Cáte-
dra de Agenda Urbana 
para el Desarrollo Local 
de Soria, de citiES, EIT 
CLimate KIC Spain, RE-
DEIA y del Network of 
Climate Coaches.  

Este Consejo Asesor 
Externo continúa el tra-
bajo desarrollado por el 
‘think tank’ Soria 2030 
mediante cuatro reunio-
nes anuales a lo largo del 
proyecto, que han dado 
comienzo con esta pri-
mera y concluirán en oc-
tubre de 2025.

20actuaciones en 
toda la ciudad

En la web municipal 
www.soria2030.es/es/brera
puedes consultar al detalle 
todas las actuaciones previstas, 
su presupuesto y su impacto. 
Por ejemplo, podrás conocer 
los nuevos caminos planteados 
para unir la ciudad con el 
Monte Valonsadero o los 
arroyos que se renaturalizarán.
La ciudad obtendrá nuevos 

huertos urbanos, parques 
y se sustituirán plazas de 
aparcamiento por ‘micro 
jardines’. Además, se creará un 
bosque de circunvalación en el 
norte (polígono), un corredor 
urbano ecológico en el sur 
(subida por Los Pajaritos desde 
la depuradora). También se 
renaturalizarán la Cañada Real 
Soriana Occidental. 

Mejorar la calidad del aire y reforzar la 
capacidad de sumideros de carbono.

Poner en valor la riqueza ecosistémica, 
restaurar hábitats naturales y favorecer 
su conectividad.

Aumentar la concienciación de la 
comunidad fomentando la replicabilidad 
y escalabilidad de sus acciones.

Aumentar la resiliencia urbana y reducir 
la vulnerabilidad de la ciudad frente a 
eventos climáticos extremos. 

Construir una ciudad habitable, accesible 
e igualitaria que mejore la salud y la 
calidad de vida de sus habitantes.

Generar y transferir conocimiento para 
la transición a una economía circular, 
autosuficiente y regeneradora.

RESILIENCIA

TRANSFERENCIA DE 
CONOCIMIENTOS

AIRE PURO

Nuevo aspecto del parking de Los Pajaritos.



CLASIFICADOS
EMPLEO

Hotel Alfonso VIII BUSCA 
cocinero/a y camarero/a. In-
corporación inmediata. In-
teresados/as enviar CV con 
foto a administracion1@
hotelalfonsosoria.com

SE BUSCA persona para la 
cocina. Tel. 619 035 154

SOLICITO cualquier tipo 
de trabajo. Principalmen-
te como pintor que es mi 
profesión. Tel. 643 335 987

SE OFRECE Señora de 31 
años para cuidar niños o 
personas mayores o para 
labores de limpieza.
Tel. 643 335 987

SE BUSCA operario/repar-
tidor a jornada completa. 
Imprescindible carnet de 
conducir. Interesados en-
viar CV a info@huevos-
desoria.es. 
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tela impermeable y suelo de 
madera nivelado. Incluye 
cocina totalmente equipa-
da con electrodomésticos 
y menaje.  Tel. 618 353 710

PISOS/CASAS
ALQUILER

SE COMPARTE piso con 
chica zona hospitales. 
Precio incluye calefacción 
e internet. Tel. 607 166 924

SE ALQUILA vivienda uni-
familiar a 7 minutos de 
Soria. Completamente 
amueblada, 5 hab. 2 baños 
y 1 aseo. Con jardín y co-
chera. Ideal para casa ru-
ral. Tel. 609 070 163

GARAJES/TRASTEROS

ALQUILO garaje CERRA-
DO 15 m2, c/Albar Salva-
dores 9 (Las Moreras), con 
entrada peatonal también 
C/Cortes 18, preferente-

SE NECESITA profesor de 
matemáticas para alum-
nos de 4º ESO y Bachille-
rato para academia en So-
ria. Horario de tarde.
Tel. 618 500 046.

SE BUSCA profesor de es-
pañol para estudiantes 
extranjeros en verano. 
Academia EÑE. Enviar 
currículum a 
cursos.soria@gmail.com

PISOS/CASAS
VENTA

SE VENDE O ALQUILA apar-
tamento amueblado, cén-
trico, junto a plaza de toros. 
Comunidad incluida en el 
precio. Tel. 677 021 626 

SE VENDE caravana fija 
(modelo Moncayo Alham-
bra 430, 5 plazas) en parcela 
de camping El Concurso 
(Abejar - Soria). Totalmente 
acondicionada para su uso 
inmediato, con avance de 

mente para guardamue-
bles/trastero. Precio 70 €. 
Tel. 609 914 047. 

SE ALQUILA cochera cerra-
da de 25m2. Zona antigua 
cárcel, Florida. 
Tel. 659 216 151

SE ALQUILAN dos plazas 
de garaje zona U25. 50€ 
cada una. Tel. 656 596 735 
y 620 564 405

LOCALES/ NEGOCIOS

SE ALQUILA  con opción a 
compra cafetería Florida, 
zona U25 y pisos verdes. 
En pleno funcionamiento.
OPORTUNIDAD. 
Tel. 629 785 775

SE ALQUILA  local co-
mercial en carretera de 
Logroño. 390€ al mes, to-
talmente acondicionado, 
con dos plantas. 
Tel. 616 767 908

SE VENDE O ALQUILA  bar 
en Soria capital, C/ Cebo-
llera nº 5. Licencia al día. 
Llamar por las tardes a 
partir de las 16:00 horas. 
Tel. 610 507 668

MOTOR / CAMPO
 

COMPRO  arado Lombar-
te o similar cuatrisurco 
reversible o negocio a 
cambio por Chisel de 9 
brazos, sembradora solar 
de 23 botas, abonadora 
Aguirre de 600 kg. y má-
quina de sembrar girasol 
de 5 platos. Todo ello en 
buen estado. 
Tel. 608 437 679

VENDO fincas rústicas 
muy cerca de Soria. Varias 
superficies. 
Tel. 609 070 163

SE ARRIENDAN fincas Tru-
feras a 30 km. de Soria.  
Tel. 600 661 160

VENDO  tractor Jhon Dee-
re 36-50 y sembradora 
‘Sola’ de 3,80 ancho total 
con 3,50 de siembra, cajón 
único y marcadores.
Tel. 628 480 683

VENDO por cese de activi-
dad cosechadora NEWHO-
LLAND modelo TC 56 Hi-
drostática con 5,20 de corte y 
picador con 4.400 h de trabajo. 
OCASIÓN. Tel. 608 437 679

HOGAR

NECESITO muebles de co-
cina de segunda mano. 
Tel. 659 630 725

SE VENDE bicicleta está-
tica en perfecto estado.
Tel. 686 228 002

VARIOS

SE VENDE. eBook nuevo sin 
estrenar comprado el 17 de 

marzo con garantía y funda. 
Precio 135€.. 
Tel 669 948 204

VENDO camilla Ceragem 
para masajes en buen esta-
do. Tel 648 145 871

SE BUSCAN familias anfi-
trionas para estudiantes 
extranjeros en verano en 
Soria capital bajo compen-
sación económica. Acade-
mia EÑE. 
Tel. 662 296 020

COMPRO fotografías y tarje-
tas postales antiguas preferi-
blemente de Soria y provin-
cia. Tomás  
Tel. 627 707 352. 

VENDO revistas Soria 1º 
y 2ª época Celtiberia y li-
bros de temática soriana 
BARATOS 
-OCASIÓN: 27 tomos 
Cossío (toros) Edición 
2007, por 140 €. 
Tel. 609 197 074 
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12 municipios de la provincia reciben 29.945€ de la Junta y 6.250€ 
de la Diputación por cada uno de estos centros gracias a ‘Crecemos’.

573.000€ PARA CENTROS EDUCATIVOS DE 0 A 3 AÑOS

La tradicional campaña de 
apoyo al comercio rural que 
anualmente lleva a cabo la 
Diputación provincial con la 
colaboración de la Junta de 
Castilla y León, dentro del 
programa Proyecto de reacti-
vación del comercio de proxi-
midad, termina con la rea-
lización de demostraciones 
culinarias a cargo del cocine-
ro José Antonio Antón.

A lo largo del mes de marzo 
se han realizado nueve show-
cooking, o demostraciones 
culinarias, como colofón de 
esta campaña para poner en 
valor el servicio básico que 
prestan las tiendas en los 
municipios de la provincia, 
facilitando las compras a los 
habitantes y poniendo a su 

disposición todo lo necesario 
para la vida diaria.

José Antonio Antón, maes-
tro de ceremonias de estas 
actividades, ha sido el en-
cargado de confeccionar un 
menú, destacando la necesa-
ria aportación de las tiendas 
locales a la hora de ofrecer 
una completa alimentación 
para todos. Y es que el obje-
tivo de estos talleres es poner 
en práctica la cocina denomi-
nada ‘kilómetro cero’, que de-
fiende comprar a productores 
de proximidad y a las tiendas 
locales, para que los alimen-
tos sean lo más cercanos y sa-
ludables posibles.

Nueve son los municipios 
en los que se desarrollaron 
estas demostraciones didácti-
cas culinarias que empezaron 
en Ólvega y continuaron en 
San Leonardo de Yagüe, Co-
valeda, San Esteban de Gor-
maz, San Pedro Manrique, 
Arcos de Jalón, Ágreda, El 
Burgo de Osma y terminaron 
en Golmayo.

Continúan las acciones 
para la mujer rural

Sacar todo el partido 
al producto local

La Vuelta Ciclista a España 
hará parada en Soria
La 78º edición de la Vuelta 
Ciclista a España pasará por 
Soria los días 6 y 7 de sep-
tiembre de 2023. Los corre-
dores se adentrarán en tierras 
sorianas y llegarán a la Lagu-
na Negra en Vinuesa desde 
Lerma, en la etapa número 
11 del recorrido, que será 
de 163,2 km. Por su parte, la 
número 12 tendrá salida en 
Ólvega el 7 de septiembre y 
concluirá en Zaragoza, reco-
rriendo 165,4 km.

Serrano incidía en que el 
paso de La Vuelta a España 
por la provincia, por tercer 
año, será muy positivo para 
Soria. “Estamos convirtien-
do la provincia en una tierra 
de grandes acontecimientos 
deportivos”, señalaba Benito 
Serrano, presidente de la Di-
putación en la presentación 
del evento. Los alcaldes de 

El 8M se clausuró el 
Programa de Desarro-
llo Comunitario Dip-
soria Mujeres y Mundo 
Rural, que nació por la 
necesidad de establecer 
líneas de coordinación 
con el tejido asociativo 
de las mujeres de Soria. 

La campaña recorrió la 
provincia durante meses, 
generando sinergias y 
espacios de reflexión en 
torno a la situación y ne-
cesidades de las mujeres 
rurales, pero la clausura 
no supone el fin del pro-
grama. El departamento 

de Igualdad de la Di-
putación ha detectado 
la necesidad de seguir 
creando estos espacios, 
por lo que las acciones 
en forma de activida-
des, talleres o encuen-
tros van a tener perma-
nencia en los pueblos 
de la provincia. 

La despoblación ha 
sido un tema recurren-
te en los encuentros, ya 
que el 63% de las perso-
nas que abandonan el 

medio rural son muje-
res. Estas, además, tie-
nen mayor formación 
que sus antecesoras, “lo 
que a priori las aleja de 
nuestros pueblos por 
falta de empleo”, des-
taca Eva Muñoz, dipu-
tada de Igualdad, quien 
insiste en que hay que 
mirar al medio rural 
como un generador de 
oportunidades e inno-
vación, apostando por 
su digitalización.

A lo largo de esta campaña, 
que comenzó el pasado mes 
de diciembre, la Diputación 
de Soria ha querido poner el 
foco en el papel de servicio 
público de los comercios ru-
rales, que son especialmente 
importantes para aquellas 
personas mayores o con di-
ficultades para desplazarse 
a hacer la compra. “Son de 
primera necesidad en el mun-
do rural, y más después de lo 
que vimos en pandemia, por 
lo que debemos colaborar en 
su mantenimiento”, resaltaba 
el diputado Saturnino de Gre-
gorio en la presentación del 
programa. Por ello, la Dipu-
tación ha puesto en marcha 
ayudas para la creación de 
más de 20 establecimientos 
multiservicio y para el man-
tenimiento de farmacias. 

La campaña ha contado 
con el respaldo de la Junta de 
Castilla y León, con una sub-
vención de 37.537€, cantidad 
que la Diputación completó 
hasta los 50.000€.

La campaña de apoyo al comercio local de la 
Diputación llega a su fin con 9 showcookings  
impartidos por las cabeceras de comarca.

Ólvega y Vinuesa, por su par-
te, ahondaban en el positivo 
impacto económico y turísti-
co de este evento internacio-
nal de primer nivel. 

La Vuelta Ciclista es una 
ventana a los 190 países del 
mundo que reciben su señal 
de televisión, con una au-
diencia acumulada que se 
eleva hasta los 420 millones 
de espectadores. “No solo se 
enseña deporte, se muestra 
Soria, sus paisajes, sus pue-
blos y aquellos lugares que 
desde cualquier lugar del 
mundo sugieren un atractivo 
turístico”, especificaba Javier 
Guillén, director de La Vuelta 
2023. En esta ocasión, más de 
3.000 personas pernoctarán 
en la provincia de Soria, y se 
espera que generen un im-
pacto económico superior a 
325.000€ por día.



CASTILLA Y LEON Los agricultores, ganaderos, investigadores, distribuidores, 
administración, asociaciones, universidades y empresas.

¿QUIÉNES SE VERÁN INVOLUCRADOS EN EL PROYECTO?
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Objetivo: 
aumentar la 
competitividad 
y rentabilidad 
del sector

Transformación agroindustrial

El consejero de Agricul-
tura, Ganadería y De-
sarrollo Rural, Gerardo 
Dueñas, ha participa-
do en la presentación, 
en Toledo, del proyecto 
PAN (Plataforma Trans-
versal para la gestión de 
la Agroindustria), finan-
ciado en primera fase 
dentro de la convocato-
ria de proyectos Retech 
‘Impulso de Redes Terri-
toriales de Especializa-

ción Tecnológica’. Esta 
iniciativa tiene como 
principal objetivo apro-
vechar el potencial de las 
tecnologías disruptivas 
para fortalecer el sector 
agroalimentario, me-
diante una intervención 
eficiente por medio de 
una plataforma transver-
sal de aplicación de inte-
ligencia artificial y otras 
tecnologías.

El programa Retech 
tiene el objetivo de movi-
lizar la inversión privada 

y reforzar la cogobernan-
za transregional a través 
del fomento de la innova-
ción, la cooperación en-
tre las instituciones y el 
sector privado, buscan-
do la sostenibilidad en 
el medio y largo plazo, y 
la creación de empleo de 
calidad y la generación 
de talento digital. Bus-
cando, de esta manera, 
un gran impacto econó-
mico y social.

Para la puesta en mar-
cha de este proyecto, que 

cuenta con una dotación 
total de 27 millones de 
euros para los próximos 
tres años, la Consejería 
de Agricultura ha traba-
jado junto a las comu-
nidades de Castilla La 
Mancha, Extremadura 
y La Rioja. La Junta de 
Castilla y León participa 
con 10.750.000 euros, lo 
que representa el 34,5% 
del presupuesto, de los 
que el Ministerio de 
Asuntos Económicos y 
Transformación Digital 

Castilla y León tiene el objetivo de mejorar la calidad del sector a través de la transformación digital. 

aporta 8.062.500 euros y 
la Comunidad Autónoma 
2.687.500 euros.

TRANSFORMACIÓN
La industria agroalimen-
taria es uno de los sec-
tores tractores del país, 
y especialmente de las 
cuatro comunidades au-
tónomas implicadas en 
este proyecto. Para con-
tinuar así, es esencial 
acelerar el proceso de 
transformación digital, 
facilitando el uso de tec-
nologías más punteras, 
adaptándolas a las nece-
sidades y particularida-
des de los distintos es-
labones de la cadena, de 
forma que se genere un 
ecosistema digital y una 
red de innovación que 
impulse la competitivi-
dad y la rentabilidad del 
sector agroalimentario.

RETOS
Por último, para lograr 
la meta fijada por el pro-
yecto PAN se persiguen 
los siguientes objetivos 
estratégicos: promover 
la creación de un ecosis-
tema digital del sector 
agroalimentario, forta-
lecer el eslabón del pro-
ductor a la hora de co-
mercializar (elaborando 
estimaciones acerca de 
los precios y consumo 
de las materias primas 
para una mejor planifi-
cación y calidad en los 
espacios de negociación), 
aumentar la transparen-
cia y trazabilidad de los 
productos agroalimen-
tarios desde su produc-
ción hasta el consumidor 
final  (mayor confianza), 
y optimizar la cadena de 
la industria reforzando a 
los actores que generan 
mayor valor por medio 
de la digitalización de la 
cadena de producción en 
el entorno rural.

Esta iniciativa pretende promover la creación de un ecosistema digital, fortalecer el eslabón del 
productor, aumentar la transparencia y optimizar la cadena de la industria.

  SORIA NOTICIAS
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El seguro se adapta a las nuevas demandas y riesgos, como son 
ahora los impagos de alquileres, ciberataques o ciberdelincuencia.

PROTECCIÓN ANTE NUEVAS NECESIDADES Y DEMANDAS

El corredor ofrece una manera más personalizada de contratar un seguro, con un exhaustivo 
asesoramiento, información más completa y buscando el mejor producto que se adapte a la necesidad 
del cliente, entre las distintas compañías. Desde 1951 protegiendo los intereses de los sorianos. 

LA MANERA MÁS SEGURA Y EFICAZ 
DE CONTRATAR TU PÓLIZA EN SORIA

Más de 70 años lleva la 
Correduría de Seguros 
Félix Valero asesorando 
y asegurando a los soria-
nos y sus empresas. Una 
amplia experiencia en la 
mediación de seguros, 
con una larga y exitosa 
trayectoria, que inició en 
1951 Félix Valero Con-
treras como agente libre 
de seguros, y que es uno 
de los fundadores de esta 
iniciativa de ámbito fa-
miliar. Posteriormente, 
en 1979 se incorpora su 
hijo Félix J., ambos ya 
como corredores, y en 

1989 se crea la actual so-
ciedad con nuevos miem-
bros de la familia.

Esta veteranía y arrai-
go hace que la Corredu-
ría Félix Valero sea un 
referente en la provin-
cia, conocida ya por tres 
generaciones de soria-
nos, que saben bien la 
diferencia que hay entre 
una correduría y otro 
tipo de mediador de se-
guros, como puede ser 
un agente exclusivo o un 
operador banca-seguros, 
ya que estos dos últimos 
actúan en nombre de una 
compañía aseguradora 
y el corredor lo hace en 

  PATXI VERAMENDI MORENO nombre del cliente.
Y para aclarar cual-

quier confusión o duda, 
Antonio Valero Oncins, 
explica que “somos inde-
pendientes respecto a las 
compañías aseguradoras 
con las que trabajamos. 
Nos diferenciamos de 
ellas por el trato tan per-
sonal y próximo que ofre-
cemos. Nuestra función, 
básica y primordial, es 
asesorar al cliente, anali-
zar y estudiar sus necesi-
dades, y ofrecerle los me-
jores productos entre las 
diferentes compañías”.

Un agente o cualquier 
otro vendedor, también 

el tipo seguro banca, es 
parte de la compañía. Por 
supuesto, siempre va a 
defender al cliente, indi-
ca Antonio Valero, “pero 
lo hace de otra manera. 
Nosotros nos implica-
mos con más libertad, 
porque ni tenemos nin-
guna vinculación con la 
compañía ni, además, la 
podemos tener.

 La independencia res-
pecto de las compañías 
es parte de la labor de 
supervisión a la que nos 
somete la Dirección Ge-
neral de Seguros, junto 
a la formación continua 
y otros requisitos. Todo 

va dirigido a asesorar co-
rrecta e independiente-
mente al cliente”. 

Por supuesto, además 
de aconsejar, informar 
y asesorar, la Corredu-

ría Félix Valero lleva a 
cabo la contratación y el 
seguimiento y atención 
durante la vigencia de 
ese contrato, o en el mo-
mento de un incidente o 
siniestro. “Defendemos 
los intereses del cliente 
frente a las compañías, 
como si nosotros mismos 
fuésemos el asegurado. 
Este es un aspecto fun-
damental del corredor”, 
subraya Antonio Valero.

Igualmente, remarca 
que el servicio de corre-
duría no tiene un coste 
adicional, no hay que 
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REGISTRADA EN LA DIRECCIÓN GENERAL DE SEGUROS

Avda. Mariano Vicén, 3 - 1º, 
42003- Soria.

http://www.felixvalerosa.com

975 225 611 - 975 225 600 

Para hogar, comercio, oficina, 
industria, comunidad, animales de 
compañía... Distintas coberturas.

Jubilación, inversión, planes ahorro, 
pensiones, capitales para cualquier 
suceso que afecta en la vida.

Individuales y colectivos. Seguros de 
convenios, obligatorio de viajeros, 
cualquier suceso accidental.

Mercancías, exposiciones, 
embarcaciones de recreo, 
instrumentos musicales, caravanas...

Turismos, camiones, autobuses, 
motocicletas, ciclomotores, quads... 
Combinaciones de garantías.

Turismos, motocicletas, furgones y 
camiones, estudiantes, excursiones y 
campamentos, congresos, grupos... 

Particular, medioambiental, 
profesional, explotación y productos 
de negocios, caza...

Asistencia sanitaria con cuadro 
médico o reembolso de gastos. Baja 
diaria.

Protección contra los impagos 
de clientes. Avales para caso de 
incumplimiento de obligaciones.

Todo riesgo en construcción y 
montaje, seguro decenal, rotura de 
maquinaria, garantía mecánica...

Familiar, automovilista, comercio, 
oficina, industria, defensa por una 
reducida cuota anual.

MULTIRRIESGOS

VIDA

ACCIDENTES

TRANSPORTES

VEHÍCULOS

ASISTENCIA EN VIAJE

RESPONSABILIDAD CIVIL

SALUD

CRÉDITO Y CAUCIÓN

 
INGENIERÍA

DEFENSA JURÍDICA

pagar más por hacer una 
póliza en Félix Valero 
que en la propia com-
pañía. “Es muy impor-
tante asesorarse por un 
profesional y mediador, 
y valorar con él las nece-
sidades y coberturas que 
se requieren, atendiendo 
a inquietudes, patrimo-
nio, actividad profesio-
nal o momentos vitales”, 
insiste el responsable de  
la veterana correduría 
soriana. 

Unos consejos que 
conviene tener en cuenta 

en el momento de hacer 
un seguro, en un mercado 
con tantísima competen-
cia entre compañías, con 
la llegada de internet y la 
banca. Un asesoramiento 
recomendado incluso en 
los productos más estan-
darizados, como puede 
ser el seguro de un coche.

IMPAGOS DE ALQUILERES
Félix Valero  está espe-
cializada en el asesora-
miento a empresas, con 
productos multirriesgos 
para pymes o grandes 
empresas. Analiza y es-
tudia todas las posibi-
lidades del mercado, 
buscando soluciones en 
la compañía que mejor 
se ajusta a sus intereses 
y características: nueva 
actividad, instalaciones, 
empleados, responsabili-
dad social...

La sociedad pide cada 

vez más productos y ser-
vicios a las compañías 
aseguradoras. Por ejem-
plo, ahora se demanda 
más la protección ante el 
posible impago de alqui-
leres. Antes esto se ha-
cía con un aval bancario, 
pero ahora los propie-
tarios de los inmuebles 
prefieren un producto 
específico.

El seguro de hogar tam-
bién está evolucionando 
con la incorporación de 
muchas coberturas como 
el servicio de ‘manitas’ 
o bricolaje, que lo con-
vierte -cada vez más- en 
un contrato de mante-
nimiento de la vivienda.  
La protección de la salud 
despierta un interés cre-
ciente entre los sorianos, 
en una provincia donde 
la sanidad pública tiene 
más limitaciones y défi-
cits. Permite ampliar la 

atención en los centros 
privados o la posibilidad 
de ser atendido en otros 
hospitales.

El ciberataque es otra 
preocupación, cuyas 
consecuencias se eviden-
cian cada día en los me-

dios, por lo que la oferta 
ya se esta adaptando a 
esta circunstancia, con 
productos que protegen 
de los ciberdelincuentes. 

Antonio Valero con-
sidera que el soriano es 
un cliente exigente, que 

la y aclararla al cliente, 
porque entendemos su 
exigencia“.

La Correduría Félix 
Valero destaca la profe-
sionalidad y preparación 
de su personal, al igual 
que el del resto del sec-
tor en la provincia. “No 
hay que salir fuera de 
Soria para hacer un buen 
seguro, somos igual de 
competitivos”. Por ello, 
cuenta con clientes por 
numeroso lugares de Es-
paña; bien por contactos 
o relaciones de los pro-
pios sorianos clientes, o 
porque su experiencia ya 
ha visibilizado un presti-
gio reconocido.

La evolución del segu-
ro se muestra incierta e 
irá al ritmo de las nece-
sidades que marque la 
sociedad, indica Antonio 
Valero. No obstante, tie-
ne claro que, al margen 
de métodos de comer-
cialización, de la compe-
tencia, de la tecnología o 
de internet, siempre hará 
falta un asesor y un me-
diador profesional, como 
lo son los corredores.

Es muy 
importante 
asesorarse por 
un profesional y 
mediador

está concienciado de la 
importancia del segu-
ro. “Una exigencia que 
nos motiva para ser más 
profesionales, si cabe, y 
mejorar la atención. El 
condicionado y los tér-
minos de un póliza son 
en ocasiones algo com-
plejos de entender para 
el asegurado. Recomen-
damos leerla, y nosotros 
procuramos desgranar-

Especializados 
en productos 
multirriesgos 
para comercios 
y empresas

Ofrece cualquier producto que está 
en el mercado, atendiendo todas las 
necesidades, con las compañías de 
mayor prestigio y solvencia.

LOS PRODUCTOS

La Correduría Felix Valero está inscrita en el Registro Especial de 
Corredurías de Seguros con el número clave J-190.
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Cómo elegir los colores
 de una habitación

C/Puertas de Pro 11, 42001 Soria. Tel. 975 23 00 78

Qué flores plantar en el inicio primaveral

El color que escojas para tu habitación es deter-
minante y una decisión importante. A continua-
ción, te dejamos una serie de consejos para elegir 
de una manera sencilla ese tono de la habitación.

Si tu dormitorio es pequeño, te aconsejamos 
utilizar pinturas claras o incluso el blanco o sus 
variantes como roto, hueso... De esta forma, la ha-
bitación parecerá más grande.

Es muy importante tener en cuenta el estilo de 
los muebles y del resto de la decoración, sobre 
todo si solamente vas a cambiar el color y dejar el 
resto de los elementos. 

A continuación, te mostramos la paleta más uti-
lizada en función de algunos de los estilos. Si es 
tipo nórdico, destacan los verde, marrones y ocres.

En gustos más clásicos, convienen los beige y 
blanco como más adecuados. Por el contrario, en 
más modernos están el gris, mostaza, o verdes y 
azules oscuros.

No es lo mismo si se trata de una habitación 
principal, un dormitorio infantil en el que pode-
mos optar por ambientes más alegres y divertidos, 
o un estudio en el que vamos a realizar labores de 
relax o trabajo. En este caso, elegiremos colores 
cálidos o pálidos para favorecer la concentración. 
Si la habitación recibe luz natural, podemos esco-
ger tonos más oscuros. En el caso contrario, mejor 
elegir blancos o pastel.

Con la llegada de la pri-
mavera y del mes de abril 
apetece ya preparar los 
balcones y terrazas, con 
la colocación de macetas  
de flores. Eso sí, hay que 
tener muy en cuenta el 
clima de Soria, que toda-
vía puede venir fresco en 
los meses primaverales, y 
hasta nos puede sorpren-
der alguna ligera helada. 
Por ello, conviene saber 
qué flores son más resis-
tentes a unas temperatu-
ras más bajas, que van a 

dar menos problemas.
Una planta que no falla 

es el geranio, con colores 
variados y vivos, y flores 
generosas y llamativas. 
Aunque aguanta el frío, 
necesita sol. Es una ha-
bitual en los balcones y 
terrazas. El crisantemo 
también es fácil de cul-
tivar, y que tiene mucha 
variedad de tonos. No le 
va bien la luz solar di-
recta. La hortensia de 
invierno es otra flor ade-
cuada para la primavera 

soriana, si bien florece 
desde finales de invierno 
a principios de primave-
ra. Requiere siempre hu-
medad en la tierra.

Los pensamientos o 
violas son otras flores 
muy agradecidas, que 
dan vistosidad y florecen 
desde el otoño hasta bien 
entrada la primavera. Su 
variedad de colores es 
enorme, y aguanta bien 
los climas fríos.

También el clavel es 
una planta que se ve mu-

cho. Resulta muy decora-
tiva, florece todo el año y 
es resistente al frío. Las 
petunias, campanillas o 
begonias son otras plan-
tas de primavera.

Aunque todas estas 
flores aguantan el frescor 
nocturno y del amanecer 
que puede presentarse en 
abril y la primera parte 
de la primavera, con-
viene colocar un simple 
plástico para evitar que 
una breve helada no de-
seada les afecte.

Políticos, no hagáis esto en la   
CAMPAÑA ELECTORAL
Se acerca la campaña electoral y en po-
cos días, miles de candidatos en todo el 
país harán una serie de cosas cuestio-
nables a ojos de la juventud. Es impor-
tante mantener los votantes actuales, 
pero orientar ciertas estrategias a cap-
tar a la gente joven todavía indecisa es 
lo que os puede conseguir la victoria. 
No lo digo yo, lo dice la sociología. ¿Os 
estoy pidiendo que hagáis el ridículo 
con un baile de TikTok? No. Y por eso 
os voy a dar unos tips para acercaros a 
nosotros sin dar cringe. 

Entrad (de verdad) en las redes so-
ciales, evaluad las tendencias para ver 
cuáles podéis aprovechar para mostra-
ros cercanos a los usuarios, porque su-
biendo una foto institucional a Insta-
gram no os podéis dar por satisfechos. 
Sed naturales, manteniendo la profe-
sionalidad para no convertiros en un 
meme, la gente valorará el esfuerzo y 
generaréis simpatía. No habléis de las 

redes como un enemigo, la tecnofobia 
no se lleva. Sed críticos con lo que no 
va bien, pero no culpéis a estas herra-
mientas de que el sol se ponga por la 
noche, nos vais a dar 'the ick'. Se supo-
ne que sois vosotros los que tenéis que 
arreglar lo que está mal. Precisamente 
por eso, aportad propuestas concretas 
(sin mentirnos), sobre cómo podemos 
tener futuro, porque somos una ge-
neración que, en muchos casos, lo ha 
dado todo por perdido. No os insultéis 
sin razón, las falacias ad hominem, lo 
que viene a ser el beef porque sí, solo 
nos transmite que sois unos bullies 
sin nada que aportar. Y si no, que se 
lo digan a los seguidores que perdió 
Hailey Bieber después de su último 
incidente con Selena Gómez. Y sobre 
todo, no organicéis actos para sacaros 
fotos con bebés. Damos por hecho que 
no despreciáis a los niños, os juro que 
no necesitamos que nos lo confirméis.

Beef Cringe The ick 

Son discusiones, 'movidas' y 
conflictos que puede haber entre 
varias partes y normalmente los 
'espectadores' se suelen posicionar.

La mezcla perfecta entre grima y 
vergüenza ajena. Se puede utilzar  
en todos los contextos, desde 
personas hasta tendencias.

Es la sensación que te entra, como 
de asco, cuando algo o alguien te 
desagrada tanto de repente que 
pasas de quererlo a odiarlo.
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Ejercicios de cardio

!
Llega la 
primavera, y toca 
ir preparando 
el cuerpo y su 
estado físico 
para el buen 
tiempo. En este 
entreno nos 
vamos a centrar 
en ejercicios de 
cardio.

Este mes vamos a hacer una se-
sión de cardio (nueve ejercicios 
a 20 segundos de acción con 10 
de descanso). Entre ejercicios, 
hacer un minuto de descanso 
entre series. El entreno consis-
te en tres pruebas (se repiten 
tres veces en cada serie). Reali-
zamos cuatro series.

1º| Salto a comba. Nos colo-
camos de pie con los pies a la 
anchura de los hombros, sos-
teniendo una cuerda desde 
los extremos. La cuerda debe 
estar detrás de los pies. Mo-
viendo las manos, pasamos la 
cuerda por encima de la cabe-
za hasta llegar a los pies, don-
de saltaremos para dejarla por 
debajo. Repetimos. Si no tene-
mos comba, imitamos el gesto 
como si tuviéramos una.

2º| Ejercicios escaladores con 
apertura de piernas. Nos co-
locamos con las manos apoya-
das en el suelo estirando los 
brazos y las piernas extendidas. 
Vamos a llevar una a una las 

rodillas al pecho lo mas rápi-
do que podamos ocho veces. Al 
terminar, vamos a abrir y cerrar 
piernas, también, lo mas rápido 
posible otras ocho veces. Repe-
timos al terminar. 

3º| Sentadilllas con puñeta-
zo. De pie, abrimos piernas a 
la altura de los hombros. Va-
mos a flexionar rodillas bajan-
do tronco hacia suelo y glúteo 
atrás, para que las rodillas no 
sobrepasen los pies. Cuando 
bajemos todo lo que podamos, 
lanzamos dos puñetazos fron-
tales y volvemos a subir.

Llegan nuevas 
verduras y 
frutas en abril

Concurso de
fotografía
Bajo el lema #YoVoyAlDen-
tista, esta iniciativa pretende 
fomentar las revisiones odon-
tológicas y concienciar a la 
población sobre la importan-
cia de las visitas periódicas 
al dentista. Para participar, el 
paciente tiene que fotografiar-
se con su dentista y/o personal 
de la clínica dental, subir la 
imagen a sus estados de Ins-
tagram, etiquetar y seguir al 
Consejo General (@consejo-
dentistas) e incluir el hashtag 
#YoVoyAlDentista. También 
pueden etiquetar a la clínica o 
al profesional con el que se fo-
tografíen si así lo desean.

Los objetivos de esta inicia-
tiva es fomentar las visitas al 
dentista y mejorar la salud bu-
codental. Se valorará especial-
mente la originalidad, frescura 
y cercanía que transmitan las 
imágenes.

Las fotografías pueden pre-
sentarse hasta el 20 de abril. 
Una vez cerrado el plazo, el 
jurado, compuesto por los in-
tegrantes de la Comisión de 
Comunicación del Consejo 
General, fallará los premios. 
Se van a otorgar tres premios 
para los ganadores. El primero, 
de un iPad pro y cepillo eléc-
trico de Oral B; el segundo, 
un iPad air y cepillo eléctrico 
de Oral B; y el tercero, un iPad 
mini y cepillo eléctrico de Oral 
B. Los dentistas que aparezcan 

en las fotos ganadoras también 
tendrán premio. El primero, un 
iPad pro más placa o diploma 
de reconocimiento; el segundo, 
un iPad air más placa o diplo-
ma; y el tercero, un iPad mini 
más placa o diploma. Las bases 
del concurso pueden verse en 
https://consejodentistas.es/pdf/
baseslegalesconcurso2023.pdf

El concurso fotográfico se 
convoca con motivo de la cele-
bración del Día Mundial de la 
Salud Oral, que se celebró el 20 
de marzo.

A pesar de que el 27% de la 
población considera la salud 
bucodental como una cuestión 
meramente estética, la eviden-
cia científica ha demostrado 
que una salud deficiente puede 
derivar en enfermedades sis-
témicas como patologías pul-
monares o renales, riesgo de 
infarto de miocardio, dificulta-
des en el control de la diabetes 
o provocar partos prematuros, 
entre otras. 

Para disfrutar de una óptima 
salud bucodental es necesario 
mantener unos buenos hábi-
tos de alimentación e higiene, 
y acudir periódicamente a las 
revisiones odontológicastistas. 
Sin embargo, solo el 49% de la 
población acude al dentista al 
menos una vez al año, que es 
lo aconsejable. En las personas 
de 15 a 44 años, esta cifra as-
ciende al 54-56%.

La primavera también supone 
un cambio  de sabores y de tex-
turas para el gusto, con la llega-
da de nuevas frutas y verduras. 
Es cierto que, ahora, se puede 
encontrar de casi todo durante 
todo el año en el supermerca-
do. Pero consumir productos 
de temporada tiene ventajas 
económicas y alimenticias, algo 
que hay que tener muy en cuen-

ta en esta coyuntura de eleva-
dísimas subidas de precio, y 
porque se encuentran en su es-
tado más óptimo de sabor y de 
calidades nutricionales, maxi-
mizando el aporte de vitaminas.

A partir de abril la oferta de 
verduras es amplia. Espinacas, 
guisantes, judías verdes, es-
párragos, acelgas o habas, por 
ejemplo, se recogen en un buen 
momento de madurez. Aunque 
todavía se pueden encontrar 
otras  hortalizas que vienen del 
invierno, como brócolis, coles o 
coliflor. Asimismo, ya se puede 
comprar la patata nueva. 

En cuanto a la fruta, en abril 
se va cerrando la temporada de 
los cítricos, como la mandarina 

(antes) y la naranja. Este mes es 
el de las frutas rojas, como la 
fresa, la cereza o la frambuesa, 
que continúan durante mayo. 
Asimismo, ya se van llenando 
las estanterías de albaricoques, 
nísperos o melocotones, con ca-
lidades y precios cada vez más 
interesantes.

Se reitera la conveniencia de 
comprar los productos frescos 
de temporada, adaptando los 
menús a la estación correspon-
diente. Y es un buen consejo 
que hay que probar. Encontra-
rás muchas recetas y fáciles 
elaboraciones para variar los 
platos y no aburrir al paladar. El 
presupuesto familiar lo notará 
si se aprovechan ofertas.

Camino de la Piñorra, 4, 42004-Soria. 
Tel. 605 843030

CAMILO SAINZ

Colegio Oficial 
de Dentistas

S A L U D  Y  B I E N E S TA R
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PASATIEMPOS

AUTODEFINIDO

ATRAVIESA EL LABERINTO

SOPA DE LETRAS

ARTE

- ACRÍLICO
- ACUARELA
- ALTORRELIEVE
- TÉMPERA

- BOCETO 
- BUSTO 
- CARBONCILLO 
- CINCELADO

- ENCÁUSTICA 
- ESCULTURA
- ESTATUA 
- EXPRESIONISMO 

- FAUVISMO
- MOSAICO 
- ÓLEO
- SURREALISMO

© 2012 - 2023 epasatiempos.es

ARTE

Acrílico
Acuarela
Altorrelieve
Bajorrelieve
Boceto
Busto
Carboncillo
Cincelado
Encáustica
Escultura
Estatua
Expresionismo
Fauvismo
Mosaico
Óleo
Pastel
Retablo
Surrealismo
Témpera
Temple

Imprimir sopa de letras https://www.epasatiempos.es/imprimir-sopa-letras-tematica.php

1 de 1 14/03/2023, 9:30

Recurso:  Laberintos

Nombre_________________________________________________ Fecha:______ 

                               page 1 / 1
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PASATIEMPOS

6 DIFERENCIAS

ORIGINAL

TU BÚSQUEDA

SUDOKUS

ADIVINANZA

Que se repite una vez en el minuto, 

dos veces en el momento y nunca en el año

PALABRAS DESORDENADAS
Ordena las siguientes palabras y forma un refrán.

MAÑANA DEJE AYER. NO HAY 

QUE CONVERTIRSE DE EN

 Refrán:

COMENTARIO DEL MES 

EN NUESTRAS REDES

Rompecabezas fácil 8.547.260.401

8 1 7
2 3 5 9

1 6 7 2 3
2 9 8 7

9 2 7 3
8 3 5 2

9 4 5 1 6
6 8 2 9
7 5 9

 Volver al rompecabezas  Imprimir otro

© Web Sudoku 2023 - es.websudoku.com

Web Sudoku - Billones de rompecabezas sudoku gratis a los que jugar... http://es2.websudoku.com/

1 de 1 14/03/2023, 8:10

CADA DÍA ME DA MÁS RISA ESTE PANFLETO Y SUS JUNTA 

LETRAS ADOCTRINADOS, NO DAN UNA NI COPIANDO EL TEXTO...

- GOYO ROPERO

22/03/2023     18:27:00

* SOLUCIONES DEL MES ANTERIOR. Palabras desordenadas: MÁS VALE LLEGAR A TIEMPO QUE RONDAR CIEN AÑOS. Adivinanza: EL OCHO

DESCUBRE EL PUEBLO
En el segundo conjunto de letras hay unas cuantas que no están en el primer conjunto. 
Cuando las hayas encontrado, ordénalas y forma el nombre de una localidad soriana.

 M B V X Ñ K J H G D 

P O U Y T R W Q 

S M B V A T R W N J H F O 

U E B V X Ñ L G D I C T R W E S 
 
Localidad:



   JUEGOS KIDS

38 ABRIL 2023

PINTA CON NACHITO

ACOMPAÑA A NACHITO AL COLE 

AYUDA A NACHITO A DIBUJAR 

ADIVINANZA 

Soy un trotamundos, 
me picó un araña y me desplazo 

lanzando telarañas 
¿Quien soy?

Solución: (Spiderman)
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Con los veranos libres, tengo lo mejor de los dos mundos. Vuelvo a 
EE.UU. recargado, aunque echo de menos LA cuando estoy aquí”.

“VOLVER A SORIA ES COMO UN RETIRO ESPIRITUAL”

En 1989, un Francisco 
Ramos de 28 años llenó 
su maleta con todo lo ne-
cesario para pasar un año 
en EE.UU. y abandonó 
su Soria natal. Su misión 
era enseñar inglés a niños 
hispanohablantes recién 
llegados a Los Ángeles 
(LA) que necesitaban 
aprender el idioma para 
ser el nexo de unión entre 
sus familias y su nueva 
realidad. Lo que parecía 
una oportunidad de cono-
cer mundo se convirtió en 
vocación y 40 años des-
pués, su vida no ha vuelto 
a cruzar el charco.

Licenciado en Magis-
terio y Filología Inglesa, 
Ramos recuerda con mu-

cho cariño su primera 
etapa en EE.UU. “Eran 
familias muy agradecidas 
y muy pobres que te veían 
como una referencia. 
Fueron los niños los que 
me hicieron quedarme”, 
recuerda. 

POBREZA
Sin embargo, no todo fue 
un camino de rosas. “Tra-
bajé durante 8 años en el 
este de LA, era peligroso 
salir a la calle a partir de 
las 5 y media de la tarde 
porque había 7 pandillas 
alrededor de la escue-
la. Se nos recomendaba 
que al acabar las clases 
nos marcháramos y lle-
váramos cuidado, porque 
estaban luchando por el 
territorio”, detalla. Esta 

Un idioma que 
abre la puerta a 
una vida mejor
Pobreza sistémica, pandillas... Este docente ha 
dedicado su carrera a combatir el drama de la 
inmigración en EE.UU. desde la educación.

Una imagen de Francisco Ramos Calvo en EE.UU.

ción llegue a los máximos 
alumnos posibles, que to-
dos tengan recursos para 
educarse y, en un futuro, 
tomar las decisiones más 
acertadas para prospe-
rar en el sistema, elegir 
el trabajo que quieran y 
ayudar a sus familias”. 

INMIGRACIÓN
“Sus padres llegaron a Es-
tados Unidos buscando 
un futuro mejor, no tanto 
para ellos como para sus 
hijos y quería compensar-
les por ese esfuerzo que 
habían hecho”, comenta. 
Un esfuerzo que, desgra-
ciadamente, para muchos 
tiene un trágico final que 
no tiene como escenario 
Los Ángeles. “Sus espe-
ranzas se mueren con 
ellos”, lamenta.

Por eso, este soriano ha 
continuado formándose, 
con un máster y un doc-
torado que le ha llevado 
por algunas de las univer-

sidades más prestigiosas 
del país y que ha podido 
costearse gracias a becas. 
Ahora, da clases en la 
universidad para instruir 
a nuevos profesores en la 
materia más importante 
para garantizar a estos 
recién llegados una vida 

se ha visto envuelto en 
varios escándalos migra-
torios. Por eso, quiere que 
sus alumnos salgan de su 
clase entendiendo las di-
ficultades que atraviesan 
aquellos que lo dejan todo 
buscando una vida mejor. 

OTRA VIDA
Más de 30 años después 
de emprender su aventu-
ra migratoria, lo que más 
anhela de Soria son “las 
cosas en la que faltas: re-
uniones, cenas, nacimien-
tos… Cuando me marché, 
mi padre tenía 67 años y 
mi madre 57. Parecía que 
te ibas un año y te que-
daba mucho tiempo con 
ellos, pero no. Mi madre 
tiene ya 90 años y ves que 
te falta el tiempo”. Por 
dedicarse a los demás ha 
renunciado a mucho y 
aunque no cree que exista 
“el lugar perfecto”, segui-
rá tratando de a ayudar a 
otros a encontrarlo.

  ITZIAR ORTEGA SASTRE

En este libro, Franciso Ra-
mos narra su experiencia “a 
caballo”, entre Soria y Cali-
fornia. “Es la mentalidad del 
emigrante, estás en un sitio 
y echas de menos lo del otro, 
no es que no pertenezcas a 
ningún lugar, pero tienes la 
sensación de tener que pensar 
dónde está tu casa. El sitio en 
el que trabajas es al que te tie-

A CABALLO (¿PERMANENTEMENTE?) DE PASO 

nes que hacer y encontrar el 
balance. En el libro reflexiono 
sobre lo que pierdes cuando 
estás en un sitio y no en el 
otro, hablo de los niños que 
conocí en EE.UU., de los viajes 
que he hecho, las personas a 
las que he perdido en España, 
las llegadas, la ilusión de vol-
ver a ver a la familia, de estar 
entre dos mundos”.

pobreza sistemática com-
plicaba la situación y el 
futuro de los alumnos 
de este profesor soriano. 
“Muchos niños de las es-
cuelas elementales ya te-
nían hermanos metidos 
en pandillas y veías cómo, 
poco a poco, su forma de 
vestir cambiaba. Me des-
ilusionaba ver cómo con 
algunos iban a poder las 
pandillas sin importar 
todo lo que pudiéramos 
hacer en la escuela”, la-
menta, recordando tam-
bién el alto índice de em-
barazos adolescentes.

Esto no logró desa-
nimar a este profesor, 
que tenía muy claro que 
nada le apartaría de su 
“vocación de ayudar. El 
objetivo es que la educa- Aprender el 

idioma es lo 
que les permite 
prosperar en el 
sistema

de calidad. Y aunque to-
davía se siente muy uni-
do a sus raíces y acude a 
su querida Soria siempre 
que puede, su vocación 
no le deja abandonar la 
causa a la que ha dedica-
do su vida en un país que 

ÚLTIMA PLANA
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